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Arath Said Rojas Sánchez, representó a México 
en el “XI Campeonato Iberoamericano de Karate”

José María Castañeda 

El joven santiaguense Arath 
Said Rojas Sánchez, de la 
Escuela Municipal de Karate, 
representó a México en el “XI 
Campeonato Iberoamericano 
de Karate” en las Islas 
Canarias Tenerife de Adeje, 
España, consiguiendo el 5to. 
lugar en Kata Individual en la 
categoría U21 y 7to. lugar en 

la categoría Kata Individual 
Senior. 
Felicitar al joven Rojas, por 
estos resultados a nivel 
mundial en Karate, así como 
a su entrenador el Sensie 
Joaquin Arath Rojas, sin duda 
alguna el impulso al deporte 
por parte del Gobierno 
Municipal que encabeza el 
Prof. Eduardo Lugo, sigue 
dando frutos.

“Gume” Villegas y Chano están inhabilitados 
para participar en la contienda: “Moro” Delgado

José María Castañeda 

En entrevista concedida al 
reportero de esta editorial, el 
presidente de la asociación de 
usuarios de agua de uso agrícola 
de la margen derecha del río, Luis 
Delgado Elizondo, ampliamente 
conocido como el “Moro” este 
dijo que de manera oficial para 
el cambio de dirigencia  en la 
asociación de usuarios, está saldrá 
el 20 de agosto próximo.
En este momento explicó el 
entrevistado hay dos personas 
que buscan sucederme en el 
cargo, una es la conocida “coyota 
frijolera”  Gumersinda Villegas,  
actual presidenta del ejido de 

Otates, y el conocido ganadero de 
Acaponetilla Feliciano N”, quienes 
están en su legítimo derecho como 
usuarios, el gran problema que 
existe es que no se encuentran 
al corriente con el pago de sus 
cuotas y eso los inhabilita en 
su deseo de participar,  ya que 
dentro de los estatutos internos 
está contemplado el hecho de que 
todo usuario que desee participar 
en contiendas para delegado 
presidente etc. Deben de estar 
al corriente en sus pagos de lo 
contrario están impedidos de 
participar.  
En el entorno de la entrevista el “ 
Moro” como también es conocido 
Luis Delgado, este mencionó 

que en la elección del cambio de 
presidente de la asociación de 
usuarios, nada tiene que hacer el 
presidente de la Junta de Sanidad 
Vegetal, de Santiago Edwin Carrillo, 
ya que este no tiene ni voz ni voto 
en la contienda, por pertenecer a 
la margen izquierda del río, no sé 
si Edwin este al corriente con el 
pago de sus cuotas allá o no, lo 
cierto es que se ve mal que este 
ande acompañando a quienes 
pretenden sucederme en el cargo a 
las reuniones, donde abiertamente 
los promueve, creo que si deberás 
Edwin Carrillo, quiere ayudar a la 
Gume, y a Chano, pues que   los 
ayude pagándole las cuotas que 
estos deben a la asociación de 

usuarios.
Señaló que vienen buscando 
promoverse en sus ejidos 
solicitando el apoyo de máquina 
de la asociación de usuarios, pero 
como se les puede proporcionar 
la maquinaria si no están al 
corriente   con sus pagos. Insisto 
Edwin, no es nadie para meter 
su cuchara en la asociación de 
usuarios de la margen derecha por 
pertenecer a la margen izquierda, 
Edwin se escuda en el nombre del  
gobernador MANQ  pero estas 
son elecciones internas tenemos 
autonomía y como tal debemos de 
conducirnos dijo el entrevistado, 
al director de la corresponsalía de 
gente y poder.

Navarro Quintero y Beatriz 
Estrada Martínez inauguran 

lactario en DIF Nayarit
*Para madres usuarias y trabajadoras  
*Este es el primer lactario institucional 
de las dependencias de gobierno de 
Nayarit
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*Regina* nació sin llorar el 27 de 
octubre de 2015, primogénita 
de Rebeca y David. Previo a su 
natalicio en la semana 37, estudios 
y médicos especialistas advirtieron 
en la bebé *artrogriposis* o 
articulación curva, torcida, de 
múltiples contracturas. Primer 
paro cardiorrespiratorio en el 
parto; tres semanas después otro. 
En terapia intensiva lucha por su 
vida.

En 2018 se le diagnostica una 
enfermedad muy rara, poco 
frecuente, propia de Japón: 
*distrofia muscular congénita 
de Fukuyama*. Músculos se 
convierten en grasa. Regina 
presenta falla renal, siempre 
conectada a un ventilador de 
cuidados intensivos, alimentada 
por sonda, *asistida las 24 horas* 
por enfermería para moverla y 
monitorear signos vitales. 

Desde entonces *Rebeca y 
David* difunden su experiencia 
de vida para generar conciencia 
entre aquellos padres que tienen 
niños con alguna discapacidad o 
padecimiento crónico, un *duelo* 
que amerita *terapia* dada la 
pérdida de privacidad, intimidad 
y estrés emocional; consejos 
básicos para responder: ¿Por qué 
yo? ¿Por qué mi hija? ¿Por qué 
nosotros?

El pasado 28 de julio en el 
portal de internet meridiano.
mx, apareció una nota firmada 
por Oscar Gil, en donde da 
cuenta de que el presidente 
de la Cámara Nacional de 
Comercio (CANACO), en Tepic, 
Nayarit, el maestro Carlos 
Delgado Camacho, no está de 
acuerdo en que se reduzcan 
las  horas laborales de ocho 
a seis horas, por considerarlo 
como un “golpe mortal” a 
los negocios y por ende, a la 
economía, por lo que está 
viendo la posibilidad de hacer 
un foro de convencimiento 
entre senadores y diputados 
federales por Nayarit, para que 
se aboquen a este asunto.
Aduce, entre otras cosas, 
en el grueso de la nota el 
maestro Delgado Camacho 
que la pandemia sigue dejando 
secuelas, además está el 
incremento a los salarios 
mínimos, el aumento en días 
vacacionales y, desde luego, 
las repercusiones en el IMSS 
y el INFONAVIT, y ahora esta 
posible reforma laboral de 
implantar la jornada en seis 
horas, obviamente que tendrá 
un efecto por demás negativo 
en la entidad, por lo que la 
economía tendrá que hacer 
más esfuerzos para sobresalir 
y subsistir.
Delgado Camacho está 
consciente de que este sistema 

de reducir las horas de trabajo 
funciona y ha funcionado en 
otros países más avanzados 
económicamente hablando; 
pero aquí sería un golpe mortal 
para muchos negocios que 
cumplen cabalmente con 
sus obligaciones fiscales. Y 
reconoce, además, que aún 
no hay fecha exacta para 
realizar el foro para conversar 
con senadores y diputados 
nayaritas, por lo que espera 
que las decisiones que se 
tomen no afecten el bolsillo 
de los comerciantes nayaritas, 
teniendo que hacer una 
evaluación previa para calcular 
los pros y contras de estas 
decisiones. 
Queda claro que desde 
que triunfaron muchas 
organizaciones obreras para 
lograr una jornada laboral 
más justa, se determinó como 
parámetro tomar en cuenta 
que como el día tiene 24 horas, 
dividir estas 24 horas entre 
tres, quedando ocho para 
trabajar, ocho para diversión, 
esparcimiento, cultivarse 
y las ocho horas restantes 
para descansar; sin embargo, 
para muchos empresarios y 
comerciantes esta división 
de 24 entre tres, nada más 
quedó en el papel, porque sigue 
habiendo trabajadores que 
laboran 12 o más horas y, lo 
peor de esto, es que en muchos 

casos sin que se tomen en 
cuenta el pago de horas extras.
Así que, en casos como el que 
no se reduzcan loas ocho por 
las seis horas de trabajo, ¿la 
CANACO en Nayarit podría 
pugnar porque se regularicen 
los horarios de trabajo en 
muchos negocios y comercios 
y no excedan las ocho horas 
establecidas legalmente?
No es romanticismo, poro 
bastaría darse una vuelta por 
el mercado de abastos en 
la colonia Santa Teresita o 
Naranjera en Tepic, y verificar 
las horas de trabajo que laboran 
en la mayoría de las bodegas ahí 
establecidas, lo mismo si todos 
los trabajadores cuentan con las 
prestaciones de ley y, en caso 
de comprobarse que laboran 
más de ocho horas, verificar si 
se les pagan las horas extras y 
además, si rebasan las nueve 
de ley establecidas, las demás 
horas trabajadas se pagan con 
el 200 por ciento adicional.
Pero para no ir tan lejos, 
ojalá y las autoridades de la 
Secretaría del Trabajo y la 
misma CANACO, investigaran 
tiendas y comercios en el 
centro de la ciudad y más allá 
para comprobar y verificar 
las condiciones laborales con 
las que trabajan infinidad 
de los empleados que ahí 
trabajan, pues se han dado 
casos en que supuestamente 

por “inventario” obligan a sus 
trabajadores a permanecer 
hasta altas horas de la noche, 
sin que esto implique afectación 
alguna para el bolsillo de los 
empleadores.
Ahora bien, el sistema de ocho 
horas de trabajo para muchos 
trabajadores de ambos sexos 
no solo significan esas ocho 
horas, ya que si se le añade el 
tiempo de prepararse en sus 
domicilios para salir a trabajar, el 
tiempo que harán en el trayecto 
de traslado de su domicilio al 
lugar de su trabajo y además, 
el tiempo que requerirá para 
su regreso, así como el tiempo 
para tomar sus alimentos, ya 
sea que lleve lonche o tenga 
que salir a comprar en las 
inmediaciones de su centro de 
trabajo, etcétera. 
Porque habría que tomar en 
cuenta que hoy en día, con 
el crecimiento de la mancha 
urbana, hay trabajadores que 
tienen que atravesar la ciudad 
de polo a polo para ir a laborar, 
por lo que algunos trabajadores 
podrían tener que hacer hasta 
una hora o más de su tiempo 
para llegar a su trabajo. Así que 
esas ocho horas que hoy son 
por ley laboral, muchas de las 
veces se convierten en diez o 
más horas del tiempo libre que 
ya pertenece a los trabajadores 
y no al empleador.
Sea pues. Vale.

Un arreglo laboral que no 
afecte a una parte ni a la otra

Síndrome Fukuyama

Llegan acuerdo entre empresa y afectados: Eduardo Lugo  

Actuaremos contra quien venda las 
pangas y motores: Navarro Quintero

José María Castañeda 

En atención a la ciudadanía 
de El Capomal, hoy se llevó 

una reunión donde participó 
el alcalde Prof. Eduardo Lugo, 
así como funcionarios, para 
dar solución a problemática 

de jagüeyes de abrevadero, 
que fueron afectados por una 
empresa deshidratadora de 
mango, se llegó a un acuerdo 

entre la empresa y los afectados, 
para que ésta repare el daño y 
desazolve las áreas que se vieron 
afectadas.

José María Castañeda 

Interesante sin lugar a dudas 
fue la primera mañana que dio 
el gobernador del estado en el 
municipio de Santiago Ixcuintla, 
siendo el escenario para la misma 
las instalaciones del CREAN en 
donde periodistas de la capital 
Cora, y de esta ciudad se dieron 
cita para escuchar al jefe del 
ejecutivo quien acompañado 
el fiscal Petronila Díaz Ponce,  
el secretario de finanzas,  la 
directora del deporte, en el estado 
rindieron una amplia explicación 
de sus funciones.
En esta rueda de prensa sobresalió 
la ponencia de una periodista 
quien manifestó al gobernador 
que pasará si alguno de los 
beneficiados con una lancha con 
motor fuera de borda se atreviera 
a vender lo que en ese momento 
el gobernador entregaba de 
buena fe a los pescadores de 
nuestro litoral de pesca y lagunas 
estuarinas y estos las vendían, 
cosa que es muy común entre  

pescadores que venden los 
apoyos que entrega el  gobierno 
para satisfacer su insaciable sed 
de cosacos y es que el gusto 
que sienten la mayoría de las 
personas que se dedican a la 
pesca por las bebidas ambarinas 
es más que sus ganas por sacar 
adelante a sus familias. 
Primeramente Miguel 
Ángel Navarro, quien 
primeramente le cedió la 
palabra para que contestara 
a la pregunta que hacia la 
periodista al fiscal, Pero 
que al escuchar la ponencia 
de inmediato dijo, yo voy a 
contestar, no hay de otra 
las personas que hagan 
mal uso de los recursos 
entregados en mi gobierno 
serán denunciados ante 
la Fiscalía, y entonces si 
ya será el fiscal quien se 
encargue de sancionar al 
que caiga en estos ilícitos.
El mismo  ejecutivo se lanzó 
de nueva cuenta contra  
quienes llevan las riendas 

de la  universidad de quien dijo  
que se continua con la estela de 
corrupción,  ya que actualmente 
se le adeuda al SAT  más de 25 
millones de pesos y otra cantidad 
menor, pero no por eso menos 
millonaria al  seguro social y es 
que las malas mañas no han sido 
del todo erradicadas, Pero vamos 

a proceder en contra de quienes 
llevan las riendas actualmente 
de la Universidad y es que 
la corrupción no de la actual 
rectora, pero que también ha 
contribuido a segur amparando 
el gran número de aviadores 
que medran el presupuesto de la 
UAN, explicó.



12 3MUNICIPIOS GOBIERNOMartes 1 de Agosto de 2023Martes 1 de Agosto de 2023 Martes 1 de Agosto de 2023Martes 1 de Agosto de 2023

Dan continuidad en Acaponeta 
a programa de forestación

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Dando seguimiento al nuevo 
Programa de Reforestación 
promovido por el presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, hoy se 
visitó a la comunidad de Sayulilla. 
Esto atendiendo oportunamente la 
invitación del director de la escuela 
primaria Lázaro Cárdenas, el Mtro. 
Alfred Hexsaul Viera Pardo, quien 
sumó tanto a madres y padres 
de familia como a los alumnos 

del plantel para plantar variedad 
de árboles en los alrededores, 
incentivando con estas acciones 
el cuidado al medio ambiente y 
ayudando a contrarrestar las altas 
temperaturas.
Acompañando a Manuel Salcedo 
por parte de la administración 
municipal estuvieron María Elena 
Ornelas Domínguez en su función 
como Síndica, así como los titulares 
del INJVE, Yajaira Bueno López y 
Cristian Mendoza Reyes de Casa 
de la Cultura Alí Chumacero.

Recorridos de vigilancia en Acaponeta 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Dentro del Operativo Volanta, 
agentes de la Dirección General 

de Seguridad y Protección 
Ciudadana Acaponeta y de 
la Policía Estatal de Caminos 
hemos desplegado recorridos 

de vigilancia en las colonias 
y poblados del municipio de 
Acaponeta 
En nuestros puntos, verificamos 

unidades y personas sospechosas 
para reducir conductas 
antisociales, a fin de prevenir la 
incidencia delictiva en la región.

Navarro Quintero y Beatriz Estrada Martínez 
inauguran lactario en DIF Nayarit

*Para madres usuarias y trabajadoras  *Este es el primer lactario institucional de las dependencias de 
gobierno de Nayarit 

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero y su esposa, la presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, 
encabezaron la inauguración del 
primer lactario institucional de 
las dependencias de gobierno del 
estado, en las instalaciones del 
Sistema DIF Nayarit.
Con motivo del inicio de la Semana 
Mundial de la Lactancia Materna, 
el mandatario estatal explicó que 
este lactario ofrecerá a las mujeres 
trabajadoras y a todas aquellas 
que acudan a la institución, 
un espacio privado, cómodo e 
higiénico para alimentar a sus hijas 
e hijos, promoviendo una lactancia 
materna saludable que permita a 
las y los recién nacidos acceder a 
leche materna cuando no pueden 
ser amamantados en el hogar.
“El DIF se mueve al ritmo del 
corazón por todas y todos los 

nayaritas, en este caso, por los 
niños y las niñas que están en edad 
de recibir como aspecto primordial 
la lactancia materna. Hoy venimos 
a inaugurar el lugar donde la 
madre deberá extraerse su leche 
para guardarla en un refrigerador, 
que es condición primordial 
para poderla proporcionar más 
tarde, o bien de manera directa 
proporcionarla a su bebé con 
los cuidados sanitarios que son 
convenientes, en un lugar digno, 
en un lugar que cuidadosamente 
se verá no esté contaminado, 
donde la madre y el niño en una 
tranquilidad total y absoluta, 
están comunicándose, más que 
las palabras, los sentimientos que 
debe de haber entre la madre y 
el niño como una circunstancia 
formativa”, señaló el gobernador.
Durante su mensaje, la titular de 
la asistencia social en la entidad, 
enfatizó la importancia de la 

lactancia materna y su promoción; 
además, destacó que este será 
un ambiente que fortalecerá 
a las madres trabajadoras, 
permitiéndoles ejercer su derecho 
y responsabilidad de alimentar a 
sus bebés en horario laboral con 
condiciones de calidad y calidez 
para ellas y sus hijas e hijos.
“El lema de este año, de 
esta semana de lactancia es 
‘Amamantar y trabajar, hagamos 
que esto sea posible’, y creo que 
con la inauguración de este lactario 
lo vamos a empezar a solventar 
para que todas estas madres, que 
ya tenemos aquí varias de ellas, 
puedan acudir a este espacio y 
poder lactar, poder amamantar a 
sus niños o bien poder conservar 
la leche materna para otorgarla un 
poco más tarde a sus bebés. Así 
que a mí me da muchísimo gusto 
y gracias Miguel Ángel porque nos 
dijo el año pasado, ‘tienen ustedes 

el apoyo y lo que sea necesario 
para poder construir el lactario’”, 
compartió la doctora Beatriz 
Estrada Martínez. 
El Corazón de Tu Gobierno tiene 
el propósito de que este espacio 
funcione como una alternativa 
para que la o el bebé que está 
separado de su madre, no consuma 
sustitutos de la leche y obtenga los 
beneficios de un alimento exclusivo 
y saludable con los nutrientes, 
vitaminas y anticuerpos que ellas 
y ellos requieren.
El DIF Nayarit refrenda su 
compromiso con las mamás 
nayaritas, pilares fundamentales 
e importantes de la sociedad para 
este gobierno, y que toda madre 
que tenga una hija o hijo lactante, 
sin importar su régimen laboral, 
estado civil o edad, tenga el 
derecho y acceso a usar el servicio 
de lactario y así conciliar la vida 
familiar y el ámbito laboral.
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Lista la Cámara 
de Diputados para 
recibir opinión de 
pueblos indígenas 
*Emitirán sus puntos de vista 

de siete iniciativas 

Tepic.-A partir del jueves 3 de agosto hasta el día 
14, la Cámara de Diputados de Nayarit, en su XXXIII 
Legislatura iniciará con la etapa informativa en los 
cuatro pueblos originarios sobre siete iniciativas en 
materia electoral, educativa y participación política.
En esta etapa informativa que iniciará en la comunidad 
de Jesús María, municipio Del Nayar el jueves 3 de 
agosto, se expondrá el contenido de las diversas 
propuestas legislativas que se tienen en estudio.
El 5 de agosto se platicará con las comunidades 
cercanas a Santa Cruz, municipio de Acaponeta; el 
6 de agosto en Presidio de los Reyes, municipio de 
Ruiz; para el 7 de agosto en Lindavista, municipio Del 
Nayar; el día 8 de agosto en Potrero de la Palmita; en 
Guadalupe Ocotán se reunirán el 9 de agosto y el 11 
en Zoquipan, ambos municipio Del Nayar; el 13 de 
agosto se realizará en el municipio de Tepic y para 
concluir, el día 14 de agosto la reunión se realizará en 
la cabecera municipal de Huajicori.
Las mujeres y hombres de los cuatro pueblos 
originarios de Nayarit; -Wixarika, Na’ayeri, Meshikan 
y O’dam- integrantes de autoridades tradicionales, 
gobernadoras, gobernadoras, autoridades ejidales, 
comunales con presencia de los pueblos indígenas, 
autoridades auxiliares de los ayuntamientos y 
personas afromexicanas, se les dará a conocer el 
contenido de los distintos temas legislativos.
Las propuestas que están en estudio por parte 
de las comunidades indígenas son: la reforma a la 
Constitución local en materia de candidaturas para 
pueblos originarios, la Ley de Educación Superior, la 
reforma a la Ley Electoral en materia de candidaturas 
en favor de las personas que integran a las 
comunidades y pueblos originarios.
De igual manera se busca modificar la Constitución 
local y la Ley Electoral para incluir acciones 
afirmativas a favor de la comunidad migrante y 
pueblos originarios. 
La etapa informativa se desarrollará en la lengua 
materna de cada uno de las comunidades originarias 
para posteriormente definir los días de la etapa 
consultiva, misma que se efectuará en el mes de 
septiembre.

Nuestro compromiso es seguir acercando el bienestar 
a las familias que más lo necesitan. Somos un corazón 

de territorio, trabajo y responsabilidad.

Realizan ordenamiento territorial 
y desarrollo urbano en Tecuala  

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*Mediante el diseño, elaboración, instrumentación 
y difusión de políticas públicas y estrategias que 
consideren criterios de innovación, calidad de vida, 
sustentabilidad y certeza jurídica, a través de 
procesos de concertación que garanticen y detonen 
el aprovechamiento y el potencial productivo de 
nuestro municipio.
La mañana de este viernes 28 de julio, se realizó 
el segundo taller de la Jornada Participativa, en la 
sala de cabildo de la presidencia municipal, en donde 
estuvieron presentes, el secretario de gobierno 
Héctor Espericueta Ramírez, el director del IMPLAN 
Ing. Roberto Arturo Ortega Rubio, Francisco De 
Aguinaga Padilla y Miguel Aiza López Peláez en 
representación de la Consultoría en Planeación 
y Territorio S.C., Ing. Juan Antonio Solís López 
de SEDATU, Arq. Omar Sanjuan de IPLANAY, los 
regidores Francisco Patrón Salas, Blanca Patricia 
Parra Grave, directores de las dependencias 
involucradas en el tema y ciudadanos de diferentes 
sectores. 
El secretario de gobierno Héctor Espericueta 
Ramírez, a nombre del presidente municipal Gabino 
Jiménez Huerta, agradeció la asistencia de los 
presentes, también exhortó a los participantes a 
que los trabajos que se están realizando se hagan 
con mucha responsabilidad, ya que esto, es sentar 

las bases de lo que va a permitir terne un 
mejor ordenamiento territorial y sobre todo 
buscar el desarrollo urbano que se debe de 
tener como municipio.
En la elaboración del programa municipal 
de ordenamiento territorial y desarrollo 
urbano es donde se contemplan todos los 
sectores de la población del municipio para 
dar un ordenamiento, es un proyecto que 
ya va a quedar asentadas las bases donde 
se puede construir, donde no se puede construir, 
bajo que lineamientos, para poder reglamentar, 
normar de manera específica los lugares que 
son actos para ciertos tipo de construcciones y 
donde son los lugares que definitivamente no son 
actos para esas construcciones, se contempla 
poder disminuir los asentamientos irregulares 
sobre todo en las zonas bajas o zonas que son de 
riesgo para la población esto para evitar pérdidas 
humanas posteriores o a futuro, por ejemplo, una 
tala inmoderada de arboles o un daño al medio 
ambiente en materia ecológica el cual es un tema 
muy importante, por las afectaciones que se 
estás sufriendo en la actualidad debido al cambio 
climático y debido a esto se tiene que frenar de 
alguna manera o tratar de contribuir al medio 
ambiente de la mano del desarrollo de Tecuala. 
Se contempla que se puede desarrollar de 
diferentes maneras, como lo es en el sector 

turístico, pero se debe de apegar a los 
lineamientos, Tecuala carecía de instrumentos de 
planeación que también en el Estado se carecía 
bastante de ellos, ahora actualmente se cuenta 
con el Programa de Ordenamiento Ecológico 
Local (POEL) que va de la mano con el programa 
de ordenamiento territorial y desarrollo urbano. 
Es por eso que Tecuala fue el primer municipio 
que obtuvo el POEL en el Estado y sería el 
primer municipio que tendría ya, estos dos 
instrumentos de planeación muy importantes 
que van de la mano del programa del Estado, 
ya que en el Estado también se esta realizando 
el ordenamiento ecológico, ordenamiento 
territorial y de desarrollo urbano, con este 
trabajo, el municipio estará de la mano con lo 
que se está realizando el Estado, así lo informó el 
director del IMPLAN, Ing. Roberto Arturo Ortega 
Rubio.

Dio arranque el operativo vacacional en Tecuala 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*El presidente municipal el C. Gabino 
Jiménez Huerta acompañado de la 
presidenta del Sistema DIF Tecuala, 
Nora Lilia Burgara Alarcón, dio el 
banderazo de arranque del operativo 
vacacional “Verano 2023.”
En el evento de inicio, el cual se llevó 
a cabo en la plaza principal, también 
estuvieron presentes, la maestra 
María Teresa Valdez Sotomayor 
síndico municipal; los regidores, Blanca 
Patricia Parra Grave, Erika Parida 
Jiménez, Verónica Alonso García, 
Zulema Bueno López, Concepción 
Alduenda Jáuregui, Cristina Ibarra 
Robles, Pedro Alejandro Partida 
Coronado, Francisco Patrón Salas.
Como invitados estuvieron, el 
presidente municipal del municipio de 
Huajicori Vicente Rangel Cervantes, 
Antonio de Jesús Román Salgado 
comandante teniente de corbeta, 
Gustavo Alberto Pérez Director 
de Seguridad Pública del Municipio 
de Acaponeta, Zalma Yareli López 
Fonseca Directora de Turismo del 
municipio de Acaponeta, Capitán 

Guillermo Cruz Director de Seguridad 
Pública de Acaponeta, profesor 
Héctor Espericueta Ramírez 
Secretario de Gobierno municipal, 
Lic. María Guadalupe López Pineda 
Directora de Turismo del Municipio 
de Tecuala, la Directora del Sistema 
DIF Tecuala, maestra Verónica 
Ruth Venegas López, el Director de 
Seguridad Pública de Tecuala José 
Octavio Tello Reyes, los directores y 
personal del H. XXXVIII Ayuntamiento 
de Tecuala. 
Momentos antes del arranque 
del Operativo Vacacional “Verano 
2023”, el presidente municipal, el C. 
Gabino Jiménez Huerta agradeció, 
la presencia de las autoridades 
de los municipios de Acaponeta 
y Huajicori, ratificando que son 
municipios hermanos, ya que playas 
de novillero son de todas y todos, y 
es por eso, que este año se les está 
tomando en cuenta; con este gran 
operativo vamos a tener unas playas 
seguras, porque vamos a contar con 
el apoyo de los tres municipios, con 
esta gran coordinación no puede 
haber más seguridad, y decirles que 

están invitados todos los pueblos 
del norte de Nayarit a las playas más 
bonitas del país y de Latinoamérica, 
debemos de aprovecharlas, es por 
eso que desde hoy damos inicio a las 
vacaciones de verano 2023, gracias 
por estar presentes y acompañarnos. 
Al término de la intervención del 
presidente municipal Gabino Jiménez 
Huerta se dio el banderazo de inicio 
del operativo, donde las diferentes 
corporaciones de auxilio y seguridad 
recorrieron las principales calles del 
municipio, dicho recorrido culminó en 
la plaza principal de playa de novillero, 
en donde las autoridades participantes 
fueron recibidas por el presidente 
del comisariado ejidal de novillero, 
el C. José Luis Escalante, quien dio la 
bienvenida a las autoridades e invitó a 
que visiten playas de novillero ya que 
tenemos “las más bonitas y extensas 
del estado, tenemos la mejor 
gastronomía a base de mariscos, 
sin dejar de lado el mejor pescado 
zarandeado que se prepara en playas 
de novillero”. 
En playas de novillero el presidente 
municipal también tomó la palabra 

para agradecer al presidente del 
comisariado ejidal y para pedirle 
a los prestadores de servicio que 
atiendan muy bien al turismo, 
extranjero, nacional y local, para que 
el turismo se vaya contento, se vaya 
alegre, que se vaya con una gran 
atención, que diga, que novillero esta 
puesto para servir al turismo que 
acudirá de todo el estado, también 
agradeció a las corporaciones de los 
tres niveles de gobierno por su gran 
apoyo y compañía en este Operativo 
Vacacional “Verano 2023”, sabemos 
que estarán trabajando para hacer 
fuerte, para hacer seguro este 
período vacacional, el edil, rarificó 
la invitación a visitar playas de 
novillero y agradeció a los medios 
de comunicación ahí presentes, a 
quienes reconoció que son los que 
llevaran la invitación, a visitar playas 
de novillero, a todos los rincones del 
estado, del país y el extranjero. 
Jiménez Huerta confió en que el 
gran trabajo y esfuerzo que se está 
realizando traerá recursos a los 
comerciantes de playas de novillero y 
del municipio.
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Abramos nuevas vías al progreso: Miguel Ángel Navarro Quintero 
El equipo de la Secretaría de 
Infraestructura se encuentra 
realizando mantenimiento a 

la carretera Jala-Ahuacatlán, 
un camino bajo la jurisdicción 
del Gobierno del Estado, las 

carreteras dignas son parte 
del crecimiento imparable 
que tiene Nayarit, expresó 

el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero.

Taller de ahumado de especies marinas y otros productos en San Blas 
*INAPESCA y el Gobierno municipal lo implementaron gratuitamente para el público interesado.

Por vez primera en el Puerto 
de San Blas, se lleva a cabo el 
taller de ahumado de especies 
marinas y otros productos que, 
INAPESCA en coordinación 
con el gobierno municipal que 
preside el Alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López a través 
de la Dirección de Pesca a cargo 
de Marco Aurelio López Pérez y 
con la gestión de la Regidora 

Gabriela Ríos, implementaron 
para la ciudadanía interesada.
En este taller, las y los 
participantes, aprendieron lo 
básico sobre cómo ahumar 
cada tipo de producto, en qué 
temperaturas, tiempos de 
ahumado, ingredientes, además 
de cantidades para sazonar.
Esta capacitación duró 
tres días, tiempo en el que 

educandos, pudieron aprender 
y podrán emprender un propio 
negocio y hacerlo productivo 
dominando diferentes técnicas 
dándole un valor agregado a 
cada producto.
Como capacitador, estuvo el 
Dr. Enrique Hdz. de INAPESCA, 
asimismo; presentes el 
Jefe del Centro Regional 
de Investigación Acuícola y 

Pesquera en Bahía de Banderas 
del Instituto Nacional de 
Pesca y Acuacultura; José 
Alberto Rodríguez Preciado y 
la Representante de INAPESCA 
Nayarit; M.C. Rosa Elena Silva 
García.
Al final, cada participante 
recibió constancia de haber 
tomado este taller para los 
fines curriculares de interés.

Nayarit un estado en progreso: Navarro Quintero 

Las playas nayaritas son aptas para el uso recreativo 
Resultados publicados por la 
COFEPRIS, confirman que las playas 
de Nayarit, se encuentran libres 
de contaminación y son seguras 
para disfrutar durante el periodo 

vacacional de verano. Durante el 
monitoreo, se determinó que la 
playa Las Islitas presentó la mayor 
cantidad de bacterias, con 102 
enterococos por cada cien mililitros 

de agua, un nivel muy por debajo 
de lo establecido por las normas 
sanitarias como riesgoso para la 
salud, que es de 200 enterococos 
o más por cada cien mililitros.

Con estos datos, se garantiza la 
calidad y salubridad de las playas 
nayaritas, brindando a los visitantes 
una experiencia agradable y segura 
durante sus vacaciones.

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero y el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador 
compartieron el encuentro con 
medios de comunicación, acto que 
se desarrolló en las instalaciones 
de la Treceava Zona Militar con 
sede en Tepic.
En su intervención, el ejecutivo 
estatal enumeró obras, acciones 
y apoyos que la entidad y los 
nayaritas reciben por parte del 
gobierno federal. Precisó que el 
impulso que hoy Nayarit tiene, se 
debe al interés que el presidente de 
México ha dado en que se destaque 
la entidad con su verdadero valor y 
que el mundo conozca su belleza y 
bondades.
“Bienvenido a Nayarit una vez 

más señor presidente, lo que 
usted ha mencionado, nosotros lo 
afirmamos nunca como ahora el 
estado de Nayarit se había visto 
beneficiado por la inversión que 
hace el gobierno federal, a fines 
de este año habremos de terminar 
el aeropuerto que a partir de 
esta semana ya es un aeropuerto 
internacional gracias a su apoyo 
y también será un aeropuerto de 
carga y descarga. Ratificamos el 
compromiso con usted de que no 
esté preocupado, las obras que 
se están llevando a cabo aquí en 
Nayarit son diversas por parte del 
Sector Salud, yo sí afirmo, aún con 
los gestionamientos que hacen, que 
con los apoyos que nos está dando 
y con las obras que habremos de 
terminar y con la operación que 

se está llevando a cabo en Nayarit 
de los Servicios de Salud, a fin de 
año habremos de tener en Nayarit 
Servicios de Salud comparados con 
los mejores del mundo”.
Por su parte, el presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador, mencionó que antes de 
concluir con su sexenio, habrá 
de terminar distintas obras que 
están actualmente en proceso 
en la entidad, principalmente 
carreteras y el Canal Centenario, 
Distrito de Riego Alejandro Gascón 
Mercado, que incorporará más de 
40 mil nuevas hectáreas al riego y 
producción.
También anunció la próxima 
entrega gratuita de fertilizantes 
a campesinos de la entidad y 
reconoció el trabajo del mandatario 

nayarita.
“Aquí informo, de que todos los 
productores pequeños, medianos 
de Nayarit van a recibir sus 
fertilizantes de manera gratuita, 
ya empezamos este año van a 
tener sus fertilizantes, en fin, se 
está ayudando mucho a Nayarit y 
vamos a seguir apoyando al doctor, 
nos sentimos muy contentos 
con lo que representa el doctor 
Navarro que es un gente honesta 
y preocupada por el bienestar del 
pueblo de Nayarit”.
En su intervención Luis Cresencio 
Sandoval, secretario de la Defensa 
Nacional, destacó la seguridad 
pública que prevalece en Nayarit y 
ello se debe al trabajo coordinado 
que realizan los cuerpos policiacos 
estatales y federales.
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GIFF un espacio donde la cultura fructifica
 Mary Castro

 
Langostas a domicilio el 
corto de la Universidad 
Nueva Galicia de Tepic es 
el ganador del premio del 

público en la 14 edición del 
rally universitario del Festival 
de Cine Internacional 
Guanajuato 2023.
 
David Guerrero Castellón, 

rector de la UNG y la 
directora del Festival Sarah 
Hoch; felicitaron al equipo 
que representó a Nayarit 
dirigido por Ricardo Daniel 
Loaiza Valdez.

Música, fotografía, conversatorios y conciertos 

Celebran el 491 aniversario de 
la “Fundación Hispana de Tepic”

Mary Castro 

El Instituto Municipal de Arte y Cultura de Tepic 
desarrolla una intensa actividad educativa y 
recreativa que realiza en parques y jardines, 
plazas y museos para acercar a la ciudadanía 
a la riqueza cultural local. En este mes de julio 
fue la celebración del 491 aniversario de la 
“Fundación Hispana de Tepic”. 
Con el homenaje a Manuel Lozada, mejor 
conocido como el Tigre de Álica; el conversatorio 
“Contrastes”, la exposición fotográfica “Tepic 

antiguo”, la elección de la “Señorita Tepic 
2023”, el concierto dirigido por Juan Franco en 
la Catedral de Tepic y el rescate de la tradición 
del ante tepiqueño en una verbena popular.
La exposición gráfica “In Memoriam: 150 
Aniversario Luctuoso del General Manuel 
Lozada, 1873-2023”, una colección del 
historiador Pedro López González, se encuentra 
en el museo regional ubicado en la esquina 
de avenida México y calle Emiliano Zapata. La 
entrada es libre en un horario de 9 de la mañana 
a 6 de la tarde y podrá apreciarse hasta el 
sábado 12 de agosto de este año. 
Para presentar esta exposición, López González 

realizó un análisis sobre el legado de Lozada, 
guerrillero rebelde que abogó por los 
derechos de los indios coras desposeídos y 
la reforma agraria. 

También se llevó a cabo el conversatorio 
“Fundación hispánica y el urbanismo: 
contrastes del Tepic de ayer y hoy” con 
José Luis Cervantes, Pedro López González 
y Amaury Berumen quienes abordaron el 
significado de este hecho en el año 1532 
y su importancia en la historia del Tepic 
actual. 
En tanto que la exposición fotográfica de 
Adolfo Meda Quezada denominada “Tepic 
Antiguo” pudo apreciarse en la Central 
Camionera de Tepic, el lobby del aeropuerto 
Amado Nervo de Nayarit, la Central 
Camionera de TUFESA, la Central de taxis 
calle México Centro y la Terminal Colosio. 

Con la degustación de mil piezas del ante 
tepiqueño y la participación de la Academia 
nayarita de gastronomía, la coronación 
de Anette Michel Montaño Estrada y el 
concierto del “Ensamble de Cuerdas y Canto” 
se concluyeron siete días de experiencias 
únicas en honor a la capital nayarita, Tepic.

Cabildo de Tepic aprueba 
iniciativa de Geraldine a 

favor de lactancia materna
*Trabajadoras del Ayuntamiento podrán llevar a sus bebés 

a sus labores en el periodo de lactancia.

San Blas se desarrolla 
gracias al equipo que 

hacemos con el Dr. Navarro 
Quintero: ‘Pepito’ Barajas  

 
E  D  I  C  T  O 

A QUIEN CORRESPONDA  

Por así estar ordenado en autos del expediente Jurisdicción
Voluntaria Diligencias de Información de Dominio 187/2023,
promovido por Leonicio Arias Guevara, radicado ante este 
Juzgado Mixto de Primera Instancia de Compostela, Nayarit, se 

ordena citar a las personas que puedan considerarse perjudicadas, 

con la radicación del juicio en cita, el cual es tramitado con el objeto 

de acreditar la propiedad pleno dominio que tiene Leonicio Arias 
Guevara del bien inmueble que tiene la posesión ubicado en Calle 
de la Cruz o de la Huerta número 60, colonia Nueva Salida a las 
Coloradas en la Localidad de Mazatan, Nayarit, la cual consta de 

una superficie de 3,626.0 metros cuadrados en la Localidad de 

Mazatan, Nayarit,  de los cuales tiene en posesión 347.46 metros 

cuadrados, cuyas medidas y colindancias son las siguientes: al 

Norte 28.50 metros con propiedad de Camino a las Coloradas, an 

Sur 18.000 metros con Clemente Inda Molina, al Oriente 21.00 

metros con Clemente Inda Molina, al Poniente 19.00 metros con 

propiedad de  Clemente Inda y Arturo Meza, posesión que obtuvo 

de Gabriel Mejía Navarro, quien actuó en representación de Pedro
Villafuentes Sánchez,  para que dentro del término no mayor a tres 

días se manifiesten lo que a su derecho legal convenga, o bien se 

personalicen dentro del presente Juicio.- 

En la inteligencia que las copias de traslado quedaran a su 

disposición en la Secretaria de este Juzgado.- 

A t e n t a m e n t e 
Compostela, Nayarit; 13 de Julio 2023 

La Secretario del Juzgado Mixto de Primera Instancia 

Lic. Rosario Navarro Mencias. 

Para su Publicación por edictos por dos veces con un mínimo de tres y 
un máximo de ocho días entre una y otra publicación en el Periódico 
Oficial del Estado y Otro Medio de Comunicación de mayor circulación 
a elección del promovente.

Tepic.- La presidenta municipal con 
licencia, Ing. Geraldine Ponce, antes de 
dejar el cargo presentó una iniciativa 
para que sea legal que puedan lactar 
las mujeres y que lleven a sus hijos con 
ellas al trabajo en el Ayuntamiento 
de Tepic, lo cual fue aprobado por el 
Cabildo, en la sesión ordinaria que 
encabezó la presidenta municipal, Lic. 
Leticia Araiza.
Al respecto, Geraldine Ponce 
mencionó que dicha propuesta no la 
presentó sólo por ella, “sino por todas 
mis compañeras de trabajo que, con el 

reglamento anterior, debían escoger 
entre cuidar a sus bebés durante 
el periodo que más las necesitan 
o cumplir con sus obligaciones 
laborales”.
También, anunció que este martes se 
inaugurará el primer lactario público 
del estado, y añadió que “luchar por 
una maternidad plena, diversa y 
cercana es luchar por los derechos de 
todas las mujeres”.
Este evento será presidido por la 
alcaldesa Leticia Araiza y la Presidenta 
Honoraria de DIF Tepic Gisele Ponce.

Las comunidades de El Llano y Santa 
Crúz de Miramar municipio de San 
Blas, contarán después de 59 años 
con una nueva red de agua potable, 
obra que realiza el gobierno 
estatal a través de la Comisión 
Estatal de Agua Potable (CEA) 
y una gestión hecha por 
nuestro conducto, informó el 
Alcalde de esta municipalidad; 
José Antonio ‘Pepito’ Barajas 
López.
El Presidente, informó que 
ya dio inicio la primera 
etapa de esta obra, misma 
que beneficiará a estas dos 
localidades, haciendo equipo 
con el Gobernador del estado; 
Dr. Miguel Ángel Navarro 
Quintero.
Asimismo, dio a conocer que 
ya iniciaron los trabajos para la 
construcción del hospital con 
Quirófano tipo CESSA; (Centro 

de Salud con Servicios Ampliados), 
en la cabecera municipal, misma que 
vendrá a concluir un rezago de salud 
por décadas en el Puerto histórico.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

Buen sabor de boca dejó AMLO a familias nayaritas   *Presidente que más nos ha apoyado, afirma Navarro 
Q.    *Instalan ya el Frente Amplio por México en todo Mx.    *En el estado lo preside Ana Georgina Guillén 
SOLÍS    *MANQ avisa a Rectora que habrá denuncias en contra    *Siguen los desórdenes al interior de la 

UAN, confirma
 
AÚN CON EL buen sabor de boca que nos dejó 
a los nayaritas --y por supuesto al Gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero-- la visita del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador el 
fin de semana, junto con las obras próximas a 
realizarse y las ya concluidas y que están por 
concluir, en todo el país se ha venido instalando 
la estructura de lo que será el Frente Amplio 
por México (FAM) que se enfrentará contra el 
muro de contención que representan MORENA 
y sus aliados rumbo a las elecciones federales 
del próximo año.
Aquí en Nayarit los representantes de los 
partidos PRI, PAN y PRD lo acaban de hacer 
junto con la sociedad civil, los partidos políticos 
y el Comité Organizador de manera que se 
abran causas para la más amplia participación 
ciudadana.

DEL 26 HACIA ADELANTE
Concretamente se informó que el día 26 de 
julio del presente año se instaló en las 32 
entidades federativas la estructura nacional 
que colaborará con el Comité Organizador en el 
proceso de selección de la persona responsable 
de encabezar el FAM. 
Se dijo que la instalación de la estructura 
nacional es producto de un trabajo conjunto 
entre el Comité Local en Nayarit, integrado por 
Ana Georgina Guillén Solís, como presidenta del 
Comité, representantes de las organizaciones de 
la sociedad civil y Jorge de la Barrera, Armando 
Vélez y Adán Zamora, representantes de los 
partidos PAN, PRI y PRD, respectivamente. 

CENTROS DE PARTICIPACIÓN
De acuerdo con el comunicado especial 
expedido por el comité estatal del FAM, “a partir 
de hoy estaremos trabajando en coordinación 
con el Comité Organizador para apoyar la 
organización del ejercicio que se encuentra en 
curso, proporcionar la información necesaria 
e implementar la logística en nuestra entidad 
para determinar la instalación de centros de 
participación ciudadana, a fin de que las personas 
que se registren previamente en la plataforma 
correspondiente (frenteampliopormexico.org.
mx) puedan participar en todas y cada una de 
las etapas.
Para finalizar, el comunicado precisa que 
“trabajaremos con auténtica vocación 
democrática para contribuir a darle forma a 
esta alianza inédita, a este ejercicio histórico 
que busca apegarse a la normativa electoral, 
que tiene reglas para garantizar piso parejo 
entre las y los aspirantes, y que se rige por un 
principio esencial de transparencia y rendición 

de cuentas.”

CON TODO CONTRA LA
RECTORA NORMA GALVÁN
Por fin se ha decidido el Gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero a poner orden al interior 
de la UAN, donde la rectora Norma Galván 
Meza sigue enredando las cosas, haciendo 
caso omiso de las reglas del juego y sobre todo 
ignorando lo que dispone la ley en contra de 
los tristemente célebres aviadores, que por 
más urgente que sea desprenderlos de las 
ubres universitarias para normalizar la cuestión 
financiera, siguen pegados como garrapatas en 
el ganado enfermo.
El mandatario estatal acaba de anunciar desde 
Santiago Ixcuintla que se interpondrán las 
denuncias correspondientes ante la Fiscalía del 
Estado, en contra de la mandamás de la UAN.

280 MDP ADEUDA AL SAT
Precisó el mandatario nayarita que desde el año 
2011, la Máxima Casa de Estudios mantiene 
una deuda con el SAT de aproximadamente 
280 millones de pesos, misma que al día de hoy 
no se ha pagado, debido a la irresponsabilidad 
de las administraciones pasadas de dicha 
universidad.
Por lo anterior, el titular del Ejecutivo estatal 
pidió al Fiscalía General, encabezada por 
Petronilo Díaz Ponce Medrano, se mantenga 
atento ante las próximas denuncias que se han 
de interponer en torno a este problema que 
resulta de interés público.
“Yo no puedo quitarle a los nayaritas un dinero 
que les corresponde del presupuesto federal 
por la irresponsabilidad de los que estuvieron 
en la administración pasada de la universidad 
y también la falta de toma decisiones en el 
presente, entiendo la autonomía académica 
pero no entiendo la autonomía del robo”, dijo 
notoriamente molesto el Gobernador Navarro.
Aclaró Navarro Quintero que la universidad no 

es de ningún rector o rectora, es de Nayarit, 
“por lo que pido al fiscal estar atentos a las 
denuncias que habremos de interponer”, alertó 
el Gobernador.

TAMBIÉN POR NEPOTISMO 
Pero aquello no fue todo lo que anunció el 
Gobernador del Estado, sino que además por el 
delito de nepotismo, informó que interpondrá 
una denuncia en contra de la rectora Galván 
Meza.
En conferencia de prensa desde el municipio de 
Santiago Ixcuintla, Navarro Quintero mencionó 
que dicha denuncia se debe a que Daniel 
Maldonado Félix, esposo de Norma, también 
trabaja en la Máxima Casa de Estudios, en un 
puesto de confianza.
“Hay ahorita, el esposo de la rectora que está 
trabajando en un puesto de confianza, eso es 
nepotismo aunque el consejo lo avale, eso no 
se puede, quien quiera trabajar en ese grado 
de familiaridad, que entre gratis, habremos de 
interponer denuncias”, reiteró el también ex 
Senador de la República por Nayarit.
Como se sabe, Daniel Maldonado Félix fue 
dirigente estudiantil y ex director de la Unidad 
Académica Salud Integral de la UAN, siendo uno 
de los presuntos jefes de la mafia al interior de 
la Universidad.

LAS PLAYAS NAYARITAS, 
DE LA MEJOR CALIDAD
A propósito de las vacaciones que ya muchos 
mexicanos y nayaritas se han propuesto tomar, 
y que tanto disfrutan de las bellezas naturales 
que ofrece Nayarit en sus casi 300 kilómetros de 
litoral, la COFEPRIS ha confirmado que nuestras 
playas se encuentran libres de contaminación y 
son seguras para disfrutar durante el periodo 
vacacional de verano. 
Y aunque se determinó en el monitoreo que 
la playa Las Islitas presentó la mayor cantidad 
de bacterias, con 102 enterococos por cada 
cien mililitros de agua, un nivel muy por debajo 
de lo establecido por las normas sanitarias 
como riesgoso para la salud, que es de 200 
enterococos o más por cada cien mililitros, 
de cualquier forma se puede disfrutar de su 
delicado oleaje.
De tal suerte que con estos datos se garantiza 
la calidad y salubridad de las playas nayaritas, 
brindando a los visitantes una experiencia 
agradable y segura durante sus vacaciones.
Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx

INE buscará generar credenciales para votar electrónicas
Ciudad de México. El Instituto Nacional Electoral 
(INE) buscará generar credenciales electrónicas, 
así como listas nominales transnacionales, a fin de 
maximizar el voto de los mexicanos que residen 
en el extranjero, informó la consejera Claudia 
Zavala, presidenta de la Comisión del Voto de 
las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el 
Extranjero.
Al participar en el diálogo “Radiografía del voto 
migrante”, organizado por la sala regional Ciudad 
de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), la consejera también 
planteó la necesidad de que, desde la agenda 
del Poder Legislativo, surja el reconocimiento al 
trabajo de las organizaciones de migrantes en el 
exterior, con el propósito de que sus integrantes 
puedan postularse para ocupar cargos de 
elección popular, a fin de “romper el esquema de 
concebir al Estado sólo dentro de las fronteras”.
Consideró que los mexicanos fuera del país “deben 
de tener una amplia participación, porque todo lo 
que pasa en México, en su México, repercute en 
su familia, en su núcleo familiar y, por tanto, en 
su estabilidad, aunque se encuentren fuera del 
país”.
Respecto de las credenciales electrónicas, la 
consejera Zavala estableció que se trata de un 
proyecto trabajado desde hace tiempo, que busca 
contar con todas las garantías de seguridad y 
de protección de datos personales, a fin de que, 
acorde con las nuevas tecnologías, faciliten el 

sufragio de los connacionales.
Otro de los proyectos del INE, abundó, 
es la construcción de listados nominales 
transnacionales, donde se integren quienes han 

tramitado su credencial para Votar en México y 
residen en Estados Unidos (a donde ha emigrado 
el 97 por ciento de los connacionales fuera del 
país).

México, dispuesto a colaborar en 
pláticas de paz entre Rusia-Ucrania: SRE
  La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 
reiteró que nuestro país está dispuesto a 
colaborar en las pláticas 
de paz para resolver el 
conflicto entre Rusia y 
Ucrania, siempre que 
involucren a ambas 
partes.
En consonancia con lo 
señalado por la mañana 
por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
la cancillería señaló que 
México declara su apoyo a 
la presentación y avances 
de planes y propuestas de 
paz que busquen terminar 
dicho conflicto, en el 
marco de la segunda ronda 
de consultas informales 
respecto a este asunto, 
que se realizará en Arabia 
Saudita entre el 5 y 6 de 
agosto próximos.
“México expresa su 

compromiso con el pleno respeto al Derecho 
Internacional, al Derecho Internacional 

Humanitario y a la Carta de la Organización 
de las Naciones Unidas. México apoya que 

estos temas se traten 
en la Organización de las 
Naciones Unidas, con la 
participación de todas 
las partes involucradas”, 
señaló la SRE en un 
comunicado.
Añadió que nuestro país 
se mantiene atento a la 
evolución de los hechos 
y hace un llamado a un 
alto al fuego, a la vez que 
reitera su disposición a 
colaborar en pláticas de 
paz, como lo señaló la 
propuesta presentada 
por el presidente López 
Obrador para crear 
un grupo de países y 
actores internacionales 
que sirvan de mediadores 
entre las partes en 
conflicto.
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

Buen sabor de boca dejó AMLO a familias nayaritas   *Presidente que más nos ha apoyado, afirma Navarro 
Q.    *Instalan ya el Frente Amplio por México en todo Mx.    *En el estado lo preside Ana Georgina Guillén 
SOLÍS    *MANQ avisa a Rectora que habrá denuncias en contra    *Siguen los desórdenes al interior de la 

UAN, confirma
 
AÚN CON EL buen sabor de boca que nos dejó 
a los nayaritas --y por supuesto al Gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero-- la visita del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador el 
fin de semana, junto con las obras próximas a 
realizarse y las ya concluidas y que están por 
concluir, en todo el país se ha venido instalando 
la estructura de lo que será el Frente Amplio 
por México (FAM) que se enfrentará contra el 
muro de contención que representan MORENA 
y sus aliados rumbo a las elecciones federales 
del próximo año.
Aquí en Nayarit los representantes de los 
partidos PRI, PAN y PRD lo acaban de hacer 
junto con la sociedad civil, los partidos políticos 
y el Comité Organizador de manera que se 
abran causas para la más amplia participación 
ciudadana.

DEL 26 HACIA ADELANTE
Concretamente se informó que el día 26 de 
julio del presente año se instaló en las 32 
entidades federativas la estructura nacional 
que colaborará con el Comité Organizador en el 
proceso de selección de la persona responsable 
de encabezar el FAM. 
Se dijo que la instalación de la estructura 
nacional es producto de un trabajo conjunto 
entre el Comité Local en Nayarit, integrado por 
Ana Georgina Guillén Solís, como presidenta del 
Comité, representantes de las organizaciones de 
la sociedad civil y Jorge de la Barrera, Armando 
Vélez y Adán Zamora, representantes de los 
partidos PAN, PRI y PRD, respectivamente. 

CENTROS DE PARTICIPACIÓN
De acuerdo con el comunicado especial 
expedido por el comité estatal del FAM, “a partir 
de hoy estaremos trabajando en coordinación 
con el Comité Organizador para apoyar la 
organización del ejercicio que se encuentra en 
curso, proporcionar la información necesaria 
e implementar la logística en nuestra entidad 
para determinar la instalación de centros de 
participación ciudadana, a fin de que las personas 
que se registren previamente en la plataforma 
correspondiente (frenteampliopormexico.org.
mx) puedan participar en todas y cada una de 
las etapas.
Para finalizar, el comunicado precisa que 
“trabajaremos con auténtica vocación 
democrática para contribuir a darle forma a 
esta alianza inédita, a este ejercicio histórico 
que busca apegarse a la normativa electoral, 
que tiene reglas para garantizar piso parejo 
entre las y los aspirantes, y que se rige por un 
principio esencial de transparencia y rendición 

de cuentas.”

CON TODO CONTRA LA
RECTORA NORMA GALVÁN
Por fin se ha decidido el Gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero a poner orden al interior 
de la UAN, donde la rectora Norma Galván 
Meza sigue enredando las cosas, haciendo 
caso omiso de las reglas del juego y sobre todo 
ignorando lo que dispone la ley en contra de 
los tristemente célebres aviadores, que por 
más urgente que sea desprenderlos de las 
ubres universitarias para normalizar la cuestión 
financiera, siguen pegados como garrapatas en 
el ganado enfermo.
El mandatario estatal acaba de anunciar desde 
Santiago Ixcuintla que se interpondrán las 
denuncias correspondientes ante la Fiscalía del 
Estado, en contra de la mandamás de la UAN.

280 MDP ADEUDA AL SAT
Precisó el mandatario nayarita que desde el año 
2011, la Máxima Casa de Estudios mantiene 
una deuda con el SAT de aproximadamente 
280 millones de pesos, misma que al día de hoy 
no se ha pagado, debido a la irresponsabilidad 
de las administraciones pasadas de dicha 
universidad.
Por lo anterior, el titular del Ejecutivo estatal 
pidió al Fiscalía General, encabezada por 
Petronilo Díaz Ponce Medrano, se mantenga 
atento ante las próximas denuncias que se han 
de interponer en torno a este problema que 
resulta de interés público.
“Yo no puedo quitarle a los nayaritas un dinero 
que les corresponde del presupuesto federal 
por la irresponsabilidad de los que estuvieron 
en la administración pasada de la universidad 
y también la falta de toma decisiones en el 
presente, entiendo la autonomía académica 
pero no entiendo la autonomía del robo”, dijo 
notoriamente molesto el Gobernador Navarro.
Aclaró Navarro Quintero que la universidad no 

es de ningún rector o rectora, es de Nayarit, 
“por lo que pido al fiscal estar atentos a las 
denuncias que habremos de interponer”, alertó 
el Gobernador.

TAMBIÉN POR NEPOTISMO 
Pero aquello no fue todo lo que anunció el 
Gobernador del Estado, sino que además por el 
delito de nepotismo, informó que interpondrá 
una denuncia en contra de la rectora Galván 
Meza.
En conferencia de prensa desde el municipio de 
Santiago Ixcuintla, Navarro Quintero mencionó 
que dicha denuncia se debe a que Daniel 
Maldonado Félix, esposo de Norma, también 
trabaja en la Máxima Casa de Estudios, en un 
puesto de confianza.
“Hay ahorita, el esposo de la rectora que está 
trabajando en un puesto de confianza, eso es 
nepotismo aunque el consejo lo avale, eso no 
se puede, quien quiera trabajar en ese grado 
de familiaridad, que entre gratis, habremos de 
interponer denuncias”, reiteró el también ex 
Senador de la República por Nayarit.
Como se sabe, Daniel Maldonado Félix fue 
dirigente estudiantil y ex director de la Unidad 
Académica Salud Integral de la UAN, siendo uno 
de los presuntos jefes de la mafia al interior de 
la Universidad.

LAS PLAYAS NAYARITAS, 
DE LA MEJOR CALIDAD
A propósito de las vacaciones que ya muchos 
mexicanos y nayaritas se han propuesto tomar, 
y que tanto disfrutan de las bellezas naturales 
que ofrece Nayarit en sus casi 300 kilómetros de 
litoral, la COFEPRIS ha confirmado que nuestras 
playas se encuentran libres de contaminación y 
son seguras para disfrutar durante el periodo 
vacacional de verano. 
Y aunque se determinó en el monitoreo que 
la playa Las Islitas presentó la mayor cantidad 
de bacterias, con 102 enterococos por cada 
cien mililitros de agua, un nivel muy por debajo 
de lo establecido por las normas sanitarias 
como riesgoso para la salud, que es de 200 
enterococos o más por cada cien mililitros, 
de cualquier forma se puede disfrutar de su 
delicado oleaje.
De tal suerte que con estos datos se garantiza 
la calidad y salubridad de las playas nayaritas, 
brindando a los visitantes una experiencia 
agradable y segura durante sus vacaciones.
Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx

INE buscará generar credenciales para votar electrónicas
Ciudad de México. El Instituto Nacional Electoral 
(INE) buscará generar credenciales electrónicas, 
así como listas nominales transnacionales, a fin de 
maximizar el voto de los mexicanos que residen 
en el extranjero, informó la consejera Claudia 
Zavala, presidenta de la Comisión del Voto de 
las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el 
Extranjero.
Al participar en el diálogo “Radiografía del voto 
migrante”, organizado por la sala regional Ciudad 
de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), la consejera también 
planteó la necesidad de que, desde la agenda 
del Poder Legislativo, surja el reconocimiento al 
trabajo de las organizaciones de migrantes en el 
exterior, con el propósito de que sus integrantes 
puedan postularse para ocupar cargos de 
elección popular, a fin de “romper el esquema de 
concebir al Estado sólo dentro de las fronteras”.
Consideró que los mexicanos fuera del país “deben 
de tener una amplia participación, porque todo lo 
que pasa en México, en su México, repercute en 
su familia, en su núcleo familiar y, por tanto, en 
su estabilidad, aunque se encuentren fuera del 
país”.
Respecto de las credenciales electrónicas, la 
consejera Zavala estableció que se trata de un 
proyecto trabajado desde hace tiempo, que busca 
contar con todas las garantías de seguridad y 
de protección de datos personales, a fin de que, 
acorde con las nuevas tecnologías, faciliten el 

sufragio de los connacionales.
Otro de los proyectos del INE, abundó, 
es la construcción de listados nominales 
transnacionales, donde se integren quienes han 

tramitado su credencial para Votar en México y 
residen en Estados Unidos (a donde ha emigrado 
el 97 por ciento de los connacionales fuera del 
país).

México, dispuesto a colaborar en 
pláticas de paz entre Rusia-Ucrania: SRE
  La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 
reiteró que nuestro país está dispuesto a 
colaborar en las pláticas 
de paz para resolver el 
conflicto entre Rusia y 
Ucrania, siempre que 
involucren a ambas 
partes.
En consonancia con lo 
señalado por la mañana 
por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
la cancillería señaló que 
México declara su apoyo a 
la presentación y avances 
de planes y propuestas de 
paz que busquen terminar 
dicho conflicto, en el 
marco de la segunda ronda 
de consultas informales 
respecto a este asunto, 
que se realizará en Arabia 
Saudita entre el 5 y 6 de 
agosto próximos.
“México expresa su 

compromiso con el pleno respeto al Derecho 
Internacional, al Derecho Internacional 

Humanitario y a la Carta de la Organización 
de las Naciones Unidas. México apoya que 

estos temas se traten 
en la Organización de las 
Naciones Unidas, con la 
participación de todas 
las partes involucradas”, 
señaló la SRE en un 
comunicado.
Añadió que nuestro país 
se mantiene atento a la 
evolución de los hechos 
y hace un llamado a un 
alto al fuego, a la vez que 
reitera su disposición a 
colaborar en pláticas de 
paz, como lo señaló la 
propuesta presentada 
por el presidente López 
Obrador para crear 
un grupo de países y 
actores internacionales 
que sirvan de mediadores 
entre las partes en 
conflicto.
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GIFF un espacio donde la cultura fructifica
 Mary Castro

 
Langostas a domicilio el 
corto de la Universidad 
Nueva Galicia de Tepic es 
el ganador del premio del 

público en la 14 edición del 
rally universitario del Festival 
de Cine Internacional 
Guanajuato 2023.
 
David Guerrero Castellón, 

rector de la UNG y la 
directora del Festival Sarah 
Hoch; felicitaron al equipo 
que representó a Nayarit 
dirigido por Ricardo Daniel 
Loaiza Valdez.

Música, fotografía, conversatorios y conciertos 

Celebran el 491 aniversario de 
la “Fundación Hispana de Tepic”

Mary Castro 

El Instituto Municipal de Arte y Cultura de Tepic 
desarrolla una intensa actividad educativa y 
recreativa que realiza en parques y jardines, 
plazas y museos para acercar a la ciudadanía 
a la riqueza cultural local. En este mes de julio 
fue la celebración del 491 aniversario de la 
“Fundación Hispana de Tepic”. 
Con el homenaje a Manuel Lozada, mejor 
conocido como el Tigre de Álica; el conversatorio 
“Contrastes”, la exposición fotográfica “Tepic 

antiguo”, la elección de la “Señorita Tepic 
2023”, el concierto dirigido por Juan Franco en 
la Catedral de Tepic y el rescate de la tradición 
del ante tepiqueño en una verbena popular.
La exposición gráfica “In Memoriam: 150 
Aniversario Luctuoso del General Manuel 
Lozada, 1873-2023”, una colección del 
historiador Pedro López González, se encuentra 
en el museo regional ubicado en la esquina 
de avenida México y calle Emiliano Zapata. La 
entrada es libre en un horario de 9 de la mañana 
a 6 de la tarde y podrá apreciarse hasta el 
sábado 12 de agosto de este año. 
Para presentar esta exposición, López González 

realizó un análisis sobre el legado de Lozada, 
guerrillero rebelde que abogó por los 
derechos de los indios coras desposeídos y 
la reforma agraria. 

También se llevó a cabo el conversatorio 
“Fundación hispánica y el urbanismo: 
contrastes del Tepic de ayer y hoy” con 
José Luis Cervantes, Pedro López González 
y Amaury Berumen quienes abordaron el 
significado de este hecho en el año 1532 
y su importancia en la historia del Tepic 
actual. 
En tanto que la exposición fotográfica de 
Adolfo Meda Quezada denominada “Tepic 
Antiguo” pudo apreciarse en la Central 
Camionera de Tepic, el lobby del aeropuerto 
Amado Nervo de Nayarit, la Central 
Camionera de TUFESA, la Central de taxis 
calle México Centro y la Terminal Colosio. 

Con la degustación de mil piezas del ante 
tepiqueño y la participación de la Academia 
nayarita de gastronomía, la coronación 
de Anette Michel Montaño Estrada y el 
concierto del “Ensamble de Cuerdas y Canto” 
se concluyeron siete días de experiencias 
únicas en honor a la capital nayarita, Tepic.

Cabildo de Tepic aprueba 
iniciativa de Geraldine a 

favor de lactancia materna
*Trabajadoras del Ayuntamiento podrán llevar a sus bebés 

a sus labores en el periodo de lactancia.

San Blas se desarrolla 
gracias al equipo que 

hacemos con el Dr. Navarro 
Quintero: ‘Pepito’ Barajas  

 
E  D  I  C  T  O 

A QUIEN CORRESPONDA  

Por así estar ordenado en autos del expediente Jurisdicción
Voluntaria Diligencias de Información de Dominio 187/2023,
promovido por Leonicio Arias Guevara, radicado ante este 
Juzgado Mixto de Primera Instancia de Compostela, Nayarit, se 

ordena citar a las personas que puedan considerarse perjudicadas, 

con la radicación del juicio en cita, el cual es tramitado con el objeto 

de acreditar la propiedad pleno dominio que tiene Leonicio Arias 
Guevara del bien inmueble que tiene la posesión ubicado en Calle 
de la Cruz o de la Huerta número 60, colonia Nueva Salida a las 
Coloradas en la Localidad de Mazatan, Nayarit, la cual consta de 

una superficie de 3,626.0 metros cuadrados en la Localidad de 

Mazatan, Nayarit,  de los cuales tiene en posesión 347.46 metros 

cuadrados, cuyas medidas y colindancias son las siguientes: al 

Norte 28.50 metros con propiedad de Camino a las Coloradas, an 

Sur 18.000 metros con Clemente Inda Molina, al Oriente 21.00 

metros con Clemente Inda Molina, al Poniente 19.00 metros con 

propiedad de  Clemente Inda y Arturo Meza, posesión que obtuvo 

de Gabriel Mejía Navarro, quien actuó en representación de Pedro
Villafuentes Sánchez,  para que dentro del término no mayor a tres 

días se manifiesten lo que a su derecho legal convenga, o bien se 

personalicen dentro del presente Juicio.- 

En la inteligencia que las copias de traslado quedaran a su 

disposición en la Secretaria de este Juzgado.- 

A t e n t a m e n t e 
Compostela, Nayarit; 13 de Julio 2023 

La Secretario del Juzgado Mixto de Primera Instancia 

Lic. Rosario Navarro Mencias. 

Para su Publicación por edictos por dos veces con un mínimo de tres y 
un máximo de ocho días entre una y otra publicación en el Periódico 
Oficial del Estado y Otro Medio de Comunicación de mayor circulación 
a elección del promovente.

Tepic.- La presidenta municipal con 
licencia, Ing. Geraldine Ponce, antes de 
dejar el cargo presentó una iniciativa 
para que sea legal que puedan lactar 
las mujeres y que lleven a sus hijos con 
ellas al trabajo en el Ayuntamiento 
de Tepic, lo cual fue aprobado por el 
Cabildo, en la sesión ordinaria que 
encabezó la presidenta municipal, Lic. 
Leticia Araiza.
Al respecto, Geraldine Ponce 
mencionó que dicha propuesta no la 
presentó sólo por ella, “sino por todas 
mis compañeras de trabajo que, con el 

reglamento anterior, debían escoger 
entre cuidar a sus bebés durante 
el periodo que más las necesitan 
o cumplir con sus obligaciones 
laborales”.
También, anunció que este martes se 
inaugurará el primer lactario público 
del estado, y añadió que “luchar por 
una maternidad plena, diversa y 
cercana es luchar por los derechos de 
todas las mujeres”.
Este evento será presidido por la 
alcaldesa Leticia Araiza y la Presidenta 
Honoraria de DIF Tepic Gisele Ponce.

Las comunidades de El Llano y Santa 
Crúz de Miramar municipio de San 
Blas, contarán después de 59 años 
con una nueva red de agua potable, 
obra que realiza el gobierno 
estatal a través de la Comisión 
Estatal de Agua Potable (CEA) 
y una gestión hecha por 
nuestro conducto, informó el 
Alcalde de esta municipalidad; 
José Antonio ‘Pepito’ Barajas 
López.
El Presidente, informó que 
ya dio inicio la primera 
etapa de esta obra, misma 
que beneficiará a estas dos 
localidades, haciendo equipo 
con el Gobernador del estado; 
Dr. Miguel Ángel Navarro 
Quintero.
Asimismo, dio a conocer que 
ya iniciaron los trabajos para la 
construcción del hospital con 
Quirófano tipo CESSA; (Centro 

de Salud con Servicios Ampliados), 
en la cabecera municipal, misma que 
vendrá a concluir un rezago de salud 
por décadas en el Puerto histórico.
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Abramos nuevas vías al progreso: Miguel Ángel Navarro Quintero 
El equipo de la Secretaría de 
Infraestructura se encuentra 
realizando mantenimiento a 

la carretera Jala-Ahuacatlán, 
un camino bajo la jurisdicción 
del Gobierno del Estado, las 

carreteras dignas son parte 
del crecimiento imparable 
que tiene Nayarit, expresó 

el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero.

Taller de ahumado de especies marinas y otros productos en San Blas 
*INAPESCA y el Gobierno municipal lo implementaron gratuitamente para el público interesado.

Por vez primera en el Puerto 
de San Blas, se lleva a cabo el 
taller de ahumado de especies 
marinas y otros productos que, 
INAPESCA en coordinación 
con el gobierno municipal que 
preside el Alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López a través 
de la Dirección de Pesca a cargo 
de Marco Aurelio López Pérez y 
con la gestión de la Regidora 

Gabriela Ríos, implementaron 
para la ciudadanía interesada.
En este taller, las y los 
participantes, aprendieron lo 
básico sobre cómo ahumar 
cada tipo de producto, en qué 
temperaturas, tiempos de 
ahumado, ingredientes, además 
de cantidades para sazonar.
Esta capacitación duró 
tres días, tiempo en el que 

educandos, pudieron aprender 
y podrán emprender un propio 
negocio y hacerlo productivo 
dominando diferentes técnicas 
dándole un valor agregado a 
cada producto.
Como capacitador, estuvo el 
Dr. Enrique Hdz. de INAPESCA, 
asimismo; presentes el 
Jefe del Centro Regional 
de Investigación Acuícola y 

Pesquera en Bahía de Banderas 
del Instituto Nacional de 
Pesca y Acuacultura; José 
Alberto Rodríguez Preciado y 
la Representante de INAPESCA 
Nayarit; M.C. Rosa Elena Silva 
García.
Al final, cada participante 
recibió constancia de haber 
tomado este taller para los 
fines curriculares de interés.

Nayarit un estado en progreso: Navarro Quintero 

Las playas nayaritas son aptas para el uso recreativo 
Resultados publicados por la 
COFEPRIS, confirman que las playas 
de Nayarit, se encuentran libres 
de contaminación y son seguras 
para disfrutar durante el periodo 

vacacional de verano. Durante el 
monitoreo, se determinó que la 
playa Las Islitas presentó la mayor 
cantidad de bacterias, con 102 
enterococos por cada cien mililitros 

de agua, un nivel muy por debajo 
de lo establecido por las normas 
sanitarias como riesgoso para la 
salud, que es de 200 enterococos 
o más por cada cien mililitros.

Con estos datos, se garantiza la 
calidad y salubridad de las playas 
nayaritas, brindando a los visitantes 
una experiencia agradable y segura 
durante sus vacaciones.

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero y el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador 
compartieron el encuentro con 
medios de comunicación, acto que 
se desarrolló en las instalaciones 
de la Treceava Zona Militar con 
sede en Tepic.
En su intervención, el ejecutivo 
estatal enumeró obras, acciones 
y apoyos que la entidad y los 
nayaritas reciben por parte del 
gobierno federal. Precisó que el 
impulso que hoy Nayarit tiene, se 
debe al interés que el presidente de 
México ha dado en que se destaque 
la entidad con su verdadero valor y 
que el mundo conozca su belleza y 
bondades.
“Bienvenido a Nayarit una vez 

más señor presidente, lo que 
usted ha mencionado, nosotros lo 
afirmamos nunca como ahora el 
estado de Nayarit se había visto 
beneficiado por la inversión que 
hace el gobierno federal, a fines 
de este año habremos de terminar 
el aeropuerto que a partir de 
esta semana ya es un aeropuerto 
internacional gracias a su apoyo 
y también será un aeropuerto de 
carga y descarga. Ratificamos el 
compromiso con usted de que no 
esté preocupado, las obras que 
se están llevando a cabo aquí en 
Nayarit son diversas por parte del 
Sector Salud, yo sí afirmo, aún con 
los gestionamientos que hacen, que 
con los apoyos que nos está dando 
y con las obras que habremos de 
terminar y con la operación que 

se está llevando a cabo en Nayarit 
de los Servicios de Salud, a fin de 
año habremos de tener en Nayarit 
Servicios de Salud comparados con 
los mejores del mundo”.
Por su parte, el presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador, mencionó que antes de 
concluir con su sexenio, habrá 
de terminar distintas obras que 
están actualmente en proceso 
en la entidad, principalmente 
carreteras y el Canal Centenario, 
Distrito de Riego Alejandro Gascón 
Mercado, que incorporará más de 
40 mil nuevas hectáreas al riego y 
producción.
También anunció la próxima 
entrega gratuita de fertilizantes 
a campesinos de la entidad y 
reconoció el trabajo del mandatario 

nayarita.
“Aquí informo, de que todos los 
productores pequeños, medianos 
de Nayarit van a recibir sus 
fertilizantes de manera gratuita, 
ya empezamos este año van a 
tener sus fertilizantes, en fin, se 
está ayudando mucho a Nayarit y 
vamos a seguir apoyando al doctor, 
nos sentimos muy contentos 
con lo que representa el doctor 
Navarro que es un gente honesta 
y preocupada por el bienestar del 
pueblo de Nayarit”.
En su intervención Luis Cresencio 
Sandoval, secretario de la Defensa 
Nacional, destacó la seguridad 
pública que prevalece en Nayarit y 
ello se debe al trabajo coordinado 
que realizan los cuerpos policiacos 
estatales y federales.
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Lista la Cámara 
de Diputados para 
recibir opinión de 
pueblos indígenas 
*Emitirán sus puntos de vista 

de siete iniciativas 

Tepic.-A partir del jueves 3 de agosto hasta el día 
14, la Cámara de Diputados de Nayarit, en su XXXIII 
Legislatura iniciará con la etapa informativa en los 
cuatro pueblos originarios sobre siete iniciativas en 
materia electoral, educativa y participación política.
En esta etapa informativa que iniciará en la comunidad 
de Jesús María, municipio Del Nayar el jueves 3 de 
agosto, se expondrá el contenido de las diversas 
propuestas legislativas que se tienen en estudio.
El 5 de agosto se platicará con las comunidades 
cercanas a Santa Cruz, municipio de Acaponeta; el 
6 de agosto en Presidio de los Reyes, municipio de 
Ruiz; para el 7 de agosto en Lindavista, municipio Del 
Nayar; el día 8 de agosto en Potrero de la Palmita; en 
Guadalupe Ocotán se reunirán el 9 de agosto y el 11 
en Zoquipan, ambos municipio Del Nayar; el 13 de 
agosto se realizará en el municipio de Tepic y para 
concluir, el día 14 de agosto la reunión se realizará en 
la cabecera municipal de Huajicori.
Las mujeres y hombres de los cuatro pueblos 
originarios de Nayarit; -Wixarika, Na’ayeri, Meshikan 
y O’dam- integrantes de autoridades tradicionales, 
gobernadoras, gobernadoras, autoridades ejidales, 
comunales con presencia de los pueblos indígenas, 
autoridades auxiliares de los ayuntamientos y 
personas afromexicanas, se les dará a conocer el 
contenido de los distintos temas legislativos.
Las propuestas que están en estudio por parte 
de las comunidades indígenas son: la reforma a la 
Constitución local en materia de candidaturas para 
pueblos originarios, la Ley de Educación Superior, la 
reforma a la Ley Electoral en materia de candidaturas 
en favor de las personas que integran a las 
comunidades y pueblos originarios.
De igual manera se busca modificar la Constitución 
local y la Ley Electoral para incluir acciones 
afirmativas a favor de la comunidad migrante y 
pueblos originarios. 
La etapa informativa se desarrollará en la lengua 
materna de cada uno de las comunidades originarias 
para posteriormente definir los días de la etapa 
consultiva, misma que se efectuará en el mes de 
septiembre.

Nuestro compromiso es seguir acercando el bienestar 
a las familias que más lo necesitan. Somos un corazón 

de territorio, trabajo y responsabilidad.

Realizan ordenamiento territorial 
y desarrollo urbano en Tecuala  

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*Mediante el diseño, elaboración, instrumentación 
y difusión de políticas públicas y estrategias que 
consideren criterios de innovación, calidad de vida, 
sustentabilidad y certeza jurídica, a través de 
procesos de concertación que garanticen y detonen 
el aprovechamiento y el potencial productivo de 
nuestro municipio.
La mañana de este viernes 28 de julio, se realizó 
el segundo taller de la Jornada Participativa, en la 
sala de cabildo de la presidencia municipal, en donde 
estuvieron presentes, el secretario de gobierno 
Héctor Espericueta Ramírez, el director del IMPLAN 
Ing. Roberto Arturo Ortega Rubio, Francisco De 
Aguinaga Padilla y Miguel Aiza López Peláez en 
representación de la Consultoría en Planeación 
y Territorio S.C., Ing. Juan Antonio Solís López 
de SEDATU, Arq. Omar Sanjuan de IPLANAY, los 
regidores Francisco Patrón Salas, Blanca Patricia 
Parra Grave, directores de las dependencias 
involucradas en el tema y ciudadanos de diferentes 
sectores. 
El secretario de gobierno Héctor Espericueta 
Ramírez, a nombre del presidente municipal Gabino 
Jiménez Huerta, agradeció la asistencia de los 
presentes, también exhortó a los participantes a 
que los trabajos que se están realizando se hagan 
con mucha responsabilidad, ya que esto, es sentar 

las bases de lo que va a permitir terne un 
mejor ordenamiento territorial y sobre todo 
buscar el desarrollo urbano que se debe de 
tener como municipio.
En la elaboración del programa municipal 
de ordenamiento territorial y desarrollo 
urbano es donde se contemplan todos los 
sectores de la población del municipio para 
dar un ordenamiento, es un proyecto que 
ya va a quedar asentadas las bases donde 
se puede construir, donde no se puede construir, 
bajo que lineamientos, para poder reglamentar, 
normar de manera específica los lugares que 
son actos para ciertos tipo de construcciones y 
donde son los lugares que definitivamente no son 
actos para esas construcciones, se contempla 
poder disminuir los asentamientos irregulares 
sobre todo en las zonas bajas o zonas que son de 
riesgo para la población esto para evitar pérdidas 
humanas posteriores o a futuro, por ejemplo, una 
tala inmoderada de arboles o un daño al medio 
ambiente en materia ecológica el cual es un tema 
muy importante, por las afectaciones que se 
estás sufriendo en la actualidad debido al cambio 
climático y debido a esto se tiene que frenar de 
alguna manera o tratar de contribuir al medio 
ambiente de la mano del desarrollo de Tecuala. 
Se contempla que se puede desarrollar de 
diferentes maneras, como lo es en el sector 

turístico, pero se debe de apegar a los 
lineamientos, Tecuala carecía de instrumentos de 
planeación que también en el Estado se carecía 
bastante de ellos, ahora actualmente se cuenta 
con el Programa de Ordenamiento Ecológico 
Local (POEL) que va de la mano con el programa 
de ordenamiento territorial y desarrollo urbano. 
Es por eso que Tecuala fue el primer municipio 
que obtuvo el POEL en el Estado y sería el 
primer municipio que tendría ya, estos dos 
instrumentos de planeación muy importantes 
que van de la mano del programa del Estado, 
ya que en el Estado también se esta realizando 
el ordenamiento ecológico, ordenamiento 
territorial y de desarrollo urbano, con este 
trabajo, el municipio estará de la mano con lo 
que se está realizando el Estado, así lo informó el 
director del IMPLAN, Ing. Roberto Arturo Ortega 
Rubio.

Dio arranque el operativo vacacional en Tecuala 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

*El presidente municipal el C. Gabino 
Jiménez Huerta acompañado de la 
presidenta del Sistema DIF Tecuala, 
Nora Lilia Burgara Alarcón, dio el 
banderazo de arranque del operativo 
vacacional “Verano 2023.”
En el evento de inicio, el cual se llevó 
a cabo en la plaza principal, también 
estuvieron presentes, la maestra 
María Teresa Valdez Sotomayor 
síndico municipal; los regidores, Blanca 
Patricia Parra Grave, Erika Parida 
Jiménez, Verónica Alonso García, 
Zulema Bueno López, Concepción 
Alduenda Jáuregui, Cristina Ibarra 
Robles, Pedro Alejandro Partida 
Coronado, Francisco Patrón Salas.
Como invitados estuvieron, el 
presidente municipal del municipio de 
Huajicori Vicente Rangel Cervantes, 
Antonio de Jesús Román Salgado 
comandante teniente de corbeta, 
Gustavo Alberto Pérez Director 
de Seguridad Pública del Municipio 
de Acaponeta, Zalma Yareli López 
Fonseca Directora de Turismo del 
municipio de Acaponeta, Capitán 

Guillermo Cruz Director de Seguridad 
Pública de Acaponeta, profesor 
Héctor Espericueta Ramírez 
Secretario de Gobierno municipal, 
Lic. María Guadalupe López Pineda 
Directora de Turismo del Municipio 
de Tecuala, la Directora del Sistema 
DIF Tecuala, maestra Verónica 
Ruth Venegas López, el Director de 
Seguridad Pública de Tecuala José 
Octavio Tello Reyes, los directores y 
personal del H. XXXVIII Ayuntamiento 
de Tecuala. 
Momentos antes del arranque 
del Operativo Vacacional “Verano 
2023”, el presidente municipal, el C. 
Gabino Jiménez Huerta agradeció, 
la presencia de las autoridades 
de los municipios de Acaponeta 
y Huajicori, ratificando que son 
municipios hermanos, ya que playas 
de novillero son de todas y todos, y 
es por eso, que este año se les está 
tomando en cuenta; con este gran 
operativo vamos a tener unas playas 
seguras, porque vamos a contar con 
el apoyo de los tres municipios, con 
esta gran coordinación no puede 
haber más seguridad, y decirles que 

están invitados todos los pueblos 
del norte de Nayarit a las playas más 
bonitas del país y de Latinoamérica, 
debemos de aprovecharlas, es por 
eso que desde hoy damos inicio a las 
vacaciones de verano 2023, gracias 
por estar presentes y acompañarnos. 
Al término de la intervención del 
presidente municipal Gabino Jiménez 
Huerta se dio el banderazo de inicio 
del operativo, donde las diferentes 
corporaciones de auxilio y seguridad 
recorrieron las principales calles del 
municipio, dicho recorrido culminó en 
la plaza principal de playa de novillero, 
en donde las autoridades participantes 
fueron recibidas por el presidente 
del comisariado ejidal de novillero, 
el C. José Luis Escalante, quien dio la 
bienvenida a las autoridades e invitó a 
que visiten playas de novillero ya que 
tenemos “las más bonitas y extensas 
del estado, tenemos la mejor 
gastronomía a base de mariscos, 
sin dejar de lado el mejor pescado 
zarandeado que se prepara en playas 
de novillero”. 
En playas de novillero el presidente 
municipal también tomó la palabra 

para agradecer al presidente del 
comisariado ejidal y para pedirle 
a los prestadores de servicio que 
atiendan muy bien al turismo, 
extranjero, nacional y local, para que 
el turismo se vaya contento, se vaya 
alegre, que se vaya con una gran 
atención, que diga, que novillero esta 
puesto para servir al turismo que 
acudirá de todo el estado, también 
agradeció a las corporaciones de los 
tres niveles de gobierno por su gran 
apoyo y compañía en este Operativo 
Vacacional “Verano 2023”, sabemos 
que estarán trabajando para hacer 
fuerte, para hacer seguro este 
período vacacional, el edil, rarificó 
la invitación a visitar playas de 
novillero y agradeció a los medios 
de comunicación ahí presentes, a 
quienes reconoció que son los que 
llevaran la invitación, a visitar playas 
de novillero, a todos los rincones del 
estado, del país y el extranjero. 
Jiménez Huerta confió en que el 
gran trabajo y esfuerzo que se está 
realizando traerá recursos a los 
comerciantes de playas de novillero y 
del municipio.
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Dan continuidad en Acaponeta 
a programa de forestación

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Dando seguimiento al nuevo 
Programa de Reforestación 
promovido por el presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna, hoy se 
visitó a la comunidad de Sayulilla. 
Esto atendiendo oportunamente la 
invitación del director de la escuela 
primaria Lázaro Cárdenas, el Mtro. 
Alfred Hexsaul Viera Pardo, quien 
sumó tanto a madres y padres 
de familia como a los alumnos 

del plantel para plantar variedad 
de árboles en los alrededores, 
incentivando con estas acciones 
el cuidado al medio ambiente y 
ayudando a contrarrestar las altas 
temperaturas.
Acompañando a Manuel Salcedo 
por parte de la administración 
municipal estuvieron María Elena 
Ornelas Domínguez en su función 
como Síndica, así como los titulares 
del INJVE, Yajaira Bueno López y 
Cristian Mendoza Reyes de Casa 
de la Cultura Alí Chumacero.

Recorridos de vigilancia en Acaponeta 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Dentro del Operativo Volanta, 
agentes de la Dirección General 

de Seguridad y Protección 
Ciudadana Acaponeta y de 
la Policía Estatal de Caminos 
hemos desplegado recorridos 

de vigilancia en las colonias 
y poblados del municipio de 
Acaponeta 
En nuestros puntos, verificamos 

unidades y personas sospechosas 
para reducir conductas 
antisociales, a fin de prevenir la 
incidencia delictiva en la región.

Navarro Quintero y Beatriz Estrada Martínez 
inauguran lactario en DIF Nayarit

*Para madres usuarias y trabajadoras  *Este es el primer lactario institucional de las dependencias de 
gobierno de Nayarit 

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero y su esposa, la presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada Martínez, 
encabezaron la inauguración del 
primer lactario institucional de 
las dependencias de gobierno del 
estado, en las instalaciones del 
Sistema DIF Nayarit.
Con motivo del inicio de la Semana 
Mundial de la Lactancia Materna, 
el mandatario estatal explicó que 
este lactario ofrecerá a las mujeres 
trabajadoras y a todas aquellas 
que acudan a la institución, 
un espacio privado, cómodo e 
higiénico para alimentar a sus hijas 
e hijos, promoviendo una lactancia 
materna saludable que permita a 
las y los recién nacidos acceder a 
leche materna cuando no pueden 
ser amamantados en el hogar.
“El DIF se mueve al ritmo del 
corazón por todas y todos los 

nayaritas, en este caso, por los 
niños y las niñas que están en edad 
de recibir como aspecto primordial 
la lactancia materna. Hoy venimos 
a inaugurar el lugar donde la 
madre deberá extraerse su leche 
para guardarla en un refrigerador, 
que es condición primordial 
para poderla proporcionar más 
tarde, o bien de manera directa 
proporcionarla a su bebé con 
los cuidados sanitarios que son 
convenientes, en un lugar digno, 
en un lugar que cuidadosamente 
se verá no esté contaminado, 
donde la madre y el niño en una 
tranquilidad total y absoluta, 
están comunicándose, más que 
las palabras, los sentimientos que 
debe de haber entre la madre y 
el niño como una circunstancia 
formativa”, señaló el gobernador.
Durante su mensaje, la titular de 
la asistencia social en la entidad, 
enfatizó la importancia de la 

lactancia materna y su promoción; 
además, destacó que este será 
un ambiente que fortalecerá 
a las madres trabajadoras, 
permitiéndoles ejercer su derecho 
y responsabilidad de alimentar a 
sus bebés en horario laboral con 
condiciones de calidad y calidez 
para ellas y sus hijas e hijos.
“El lema de este año, de 
esta semana de lactancia es 
‘Amamantar y trabajar, hagamos 
que esto sea posible’, y creo que 
con la inauguración de este lactario 
lo vamos a empezar a solventar 
para que todas estas madres, que 
ya tenemos aquí varias de ellas, 
puedan acudir a este espacio y 
poder lactar, poder amamantar a 
sus niños o bien poder conservar 
la leche materna para otorgarla un 
poco más tarde a sus bebés. Así 
que a mí me da muchísimo gusto 
y gracias Miguel Ángel porque nos 
dijo el año pasado, ‘tienen ustedes 

el apoyo y lo que sea necesario 
para poder construir el lactario’”, 
compartió la doctora Beatriz 
Estrada Martínez. 
El Corazón de Tu Gobierno tiene 
el propósito de que este espacio 
funcione como una alternativa 
para que la o el bebé que está 
separado de su madre, no consuma 
sustitutos de la leche y obtenga los 
beneficios de un alimento exclusivo 
y saludable con los nutrientes, 
vitaminas y anticuerpos que ellas 
y ellos requieren.
El DIF Nayarit refrenda su 
compromiso con las mamás 
nayaritas, pilares fundamentales 
e importantes de la sociedad para 
este gobierno, y que toda madre 
que tenga una hija o hijo lactante, 
sin importar su régimen laboral, 
estado civil o edad, tenga el 
derecho y acceso a usar el servicio 
de lactario y así conciliar la vida 
familiar y el ámbito laboral.
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*Regina* nació sin llorar el 27 de 
octubre de 2015, primogénita 
de Rebeca y David. Previo a su 
natalicio en la semana 37, estudios 
y médicos especialistas advirtieron 
en la bebé *artrogriposis* o 
articulación curva, torcida, de 
múltiples contracturas. Primer 
paro cardiorrespiratorio en el 
parto; tres semanas después otro. 
En terapia intensiva lucha por su 
vida.

En 2018 se le diagnostica una 
enfermedad muy rara, poco 
frecuente, propia de Japón: 
*distrofia muscular congénita 
de Fukuyama*. Músculos se 
convierten en grasa. Regina 
presenta falla renal, siempre 
conectada a un ventilador de 
cuidados intensivos, alimentada 
por sonda, *asistida las 24 horas* 
por enfermería para moverla y 
monitorear signos vitales. 

Desde entonces *Rebeca y 
David* difunden su experiencia 
de vida para generar conciencia 
entre aquellos padres que tienen 
niños con alguna discapacidad o 
padecimiento crónico, un *duelo* 
que amerita *terapia* dada la 
pérdida de privacidad, intimidad 
y estrés emocional; consejos 
básicos para responder: ¿Por qué 
yo? ¿Por qué mi hija? ¿Por qué 
nosotros?

El pasado 28 de julio en el 
portal de internet meridiano.
mx, apareció una nota firmada 
por Oscar Gil, en donde da 
cuenta de que el presidente 
de la Cámara Nacional de 
Comercio (CANACO), en Tepic, 
Nayarit, el maestro Carlos 
Delgado Camacho, no está de 
acuerdo en que se reduzcan 
las  horas laborales de ocho 
a seis horas, por considerarlo 
como un “golpe mortal” a 
los negocios y por ende, a la 
economía, por lo que está 
viendo la posibilidad de hacer 
un foro de convencimiento 
entre senadores y diputados 
federales por Nayarit, para que 
se aboquen a este asunto.
Aduce, entre otras cosas, 
en el grueso de la nota el 
maestro Delgado Camacho 
que la pandemia sigue dejando 
secuelas, además está el 
incremento a los salarios 
mínimos, el aumento en días 
vacacionales y, desde luego, 
las repercusiones en el IMSS 
y el INFONAVIT, y ahora esta 
posible reforma laboral de 
implantar la jornada en seis 
horas, obviamente que tendrá 
un efecto por demás negativo 
en la entidad, por lo que la 
economía tendrá que hacer 
más esfuerzos para sobresalir 
y subsistir.
Delgado Camacho está 
consciente de que este sistema 

de reducir las horas de trabajo 
funciona y ha funcionado en 
otros países más avanzados 
económicamente hablando; 
pero aquí sería un golpe mortal 
para muchos negocios que 
cumplen cabalmente con 
sus obligaciones fiscales. Y 
reconoce, además, que aún 
no hay fecha exacta para 
realizar el foro para conversar 
con senadores y diputados 
nayaritas, por lo que espera 
que las decisiones que se 
tomen no afecten el bolsillo 
de los comerciantes nayaritas, 
teniendo que hacer una 
evaluación previa para calcular 
los pros y contras de estas 
decisiones. 
Queda claro que desde 
que triunfaron muchas 
organizaciones obreras para 
lograr una jornada laboral 
más justa, se determinó como 
parámetro tomar en cuenta 
que como el día tiene 24 horas, 
dividir estas 24 horas entre 
tres, quedando ocho para 
trabajar, ocho para diversión, 
esparcimiento, cultivarse 
y las ocho horas restantes 
para descansar; sin embargo, 
para muchos empresarios y 
comerciantes esta división 
de 24 entre tres, nada más 
quedó en el papel, porque sigue 
habiendo trabajadores que 
laboran 12 o más horas y, lo 
peor de esto, es que en muchos 

casos sin que se tomen en 
cuenta el pago de horas extras.
Así que, en casos como el que 
no se reduzcan loas ocho por 
las seis horas de trabajo, ¿la 
CANACO en Nayarit podría 
pugnar porque se regularicen 
los horarios de trabajo en 
muchos negocios y comercios 
y no excedan las ocho horas 
establecidas legalmente?
No es romanticismo, poro 
bastaría darse una vuelta por 
el mercado de abastos en 
la colonia Santa Teresita o 
Naranjera en Tepic, y verificar 
las horas de trabajo que laboran 
en la mayoría de las bodegas ahí 
establecidas, lo mismo si todos 
los trabajadores cuentan con las 
prestaciones de ley y, en caso 
de comprobarse que laboran 
más de ocho horas, verificar si 
se les pagan las horas extras y 
además, si rebasan las nueve 
de ley establecidas, las demás 
horas trabajadas se pagan con 
el 200 por ciento adicional.
Pero para no ir tan lejos, 
ojalá y las autoridades de la 
Secretaría del Trabajo y la 
misma CANACO, investigaran 
tiendas y comercios en el 
centro de la ciudad y más allá 
para comprobar y verificar 
las condiciones laborales con 
las que trabajan infinidad 
de los empleados que ahí 
trabajan, pues se han dado 
casos en que supuestamente 

por “inventario” obligan a sus 
trabajadores a permanecer 
hasta altas horas de la noche, 
sin que esto implique afectación 
alguna para el bolsillo de los 
empleadores.
Ahora bien, el sistema de ocho 
horas de trabajo para muchos 
trabajadores de ambos sexos 
no solo significan esas ocho 
horas, ya que si se le añade el 
tiempo de prepararse en sus 
domicilios para salir a trabajar, el 
tiempo que harán en el trayecto 
de traslado de su domicilio al 
lugar de su trabajo y además, 
el tiempo que requerirá para 
su regreso, así como el tiempo 
para tomar sus alimentos, ya 
sea que lleve lonche o tenga 
que salir a comprar en las 
inmediaciones de su centro de 
trabajo, etcétera. 
Porque habría que tomar en 
cuenta que hoy en día, con 
el crecimiento de la mancha 
urbana, hay trabajadores que 
tienen que atravesar la ciudad 
de polo a polo para ir a laborar, 
por lo que algunos trabajadores 
podrían tener que hacer hasta 
una hora o más de su tiempo 
para llegar a su trabajo. Así que 
esas ocho horas que hoy son 
por ley laboral, muchas de las 
veces se convierten en diez o 
más horas del tiempo libre que 
ya pertenece a los trabajadores 
y no al empleador.
Sea pues. Vale.

Un arreglo laboral que no 
afecte a una parte ni a la otra

Síndrome Fukuyama

Llegan acuerdo entre empresa y afectados: Eduardo Lugo  

Actuaremos contra quien venda las 
pangas y motores: Navarro Quintero

José María Castañeda 

En atención a la ciudadanía 
de El Capomal, hoy se llevó 

una reunión donde participó 
el alcalde Prof. Eduardo Lugo, 
así como funcionarios, para 
dar solución a problemática 

de jagüeyes de abrevadero, 
que fueron afectados por una 
empresa deshidratadora de 
mango, se llegó a un acuerdo 

entre la empresa y los afectados, 
para que ésta repare el daño y 
desazolve las áreas que se vieron 
afectadas.

José María Castañeda 

Interesante sin lugar a dudas 
fue la primera mañana que dio 
el gobernador del estado en el 
municipio de Santiago Ixcuintla, 
siendo el escenario para la misma 
las instalaciones del CREAN en 
donde periodistas de la capital 
Cora, y de esta ciudad se dieron 
cita para escuchar al jefe del 
ejecutivo quien acompañado 
el fiscal Petronila Díaz Ponce,  
el secretario de finanzas,  la 
directora del deporte, en el estado 
rindieron una amplia explicación 
de sus funciones.
En esta rueda de prensa sobresalió 
la ponencia de una periodista 
quien manifestó al gobernador 
que pasará si alguno de los 
beneficiados con una lancha con 
motor fuera de borda se atreviera 
a vender lo que en ese momento 
el gobernador entregaba de 
buena fe a los pescadores de 
nuestro litoral de pesca y lagunas 
estuarinas y estos las vendían, 
cosa que es muy común entre  

pescadores que venden los 
apoyos que entrega el  gobierno 
para satisfacer su insaciable sed 
de cosacos y es que el gusto 
que sienten la mayoría de las 
personas que se dedican a la 
pesca por las bebidas ambarinas 
es más que sus ganas por sacar 
adelante a sus familias. 
Primeramente Miguel 
Ángel Navarro, quien 
primeramente le cedió la 
palabra para que contestara 
a la pregunta que hacia la 
periodista al fiscal, Pero 
que al escuchar la ponencia 
de inmediato dijo, yo voy a 
contestar, no hay de otra 
las personas que hagan 
mal uso de los recursos 
entregados en mi gobierno 
serán denunciados ante 
la Fiscalía, y entonces si 
ya será el fiscal quien se 
encargue de sancionar al 
que caiga en estos ilícitos.
El mismo  ejecutivo se lanzó 
de nueva cuenta contra  
quienes llevan las riendas 

de la  universidad de quien dijo  
que se continua con la estela de 
corrupción,  ya que actualmente 
se le adeuda al SAT  más de 25 
millones de pesos y otra cantidad 
menor, pero no por eso menos 
millonaria al  seguro social y es 
que las malas mañas no han sido 
del todo erradicadas, Pero vamos 

a proceder en contra de quienes 
llevan las riendas actualmente 
de la Universidad y es que 
la corrupción no de la actual 
rectora, pero que también ha 
contribuido a segur amparando 
el gran número de aviadores 
que medran el presupuesto de la 
UAN, explicó.
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Arath Said Rojas Sánchez, representó a México 
en el “XI Campeonato Iberoamericano de Karate”

José María Castañeda 

El joven santiaguense Arath 
Said Rojas Sánchez, de la 
Escuela Municipal de Karate, 
representó a México en el “XI 
Campeonato Iberoamericano 
de Karate” en las Islas 
Canarias Tenerife de Adeje, 
España, consiguiendo el 5to. 
lugar en Kata Individual en la 
categoría U21 y 7to. lugar en 

la categoría Kata Individual 
Senior. 
Felicitar al joven Rojas, por 
estos resultados a nivel 
mundial en Karate, así como 
a su entrenador el Sensie 
Joaquin Arath Rojas, sin duda 
alguna el impulso al deporte 
por parte del Gobierno 
Municipal que encabeza el 
Prof. Eduardo Lugo, sigue 
dando frutos.

“Gume” Villegas y Chano están inhabilitados 
para participar en la contienda: “Moro” Delgado

José María Castañeda 

En entrevista concedida al 
reportero de esta editorial, el 
presidente de la asociación de 
usuarios de agua de uso agrícola 
de la margen derecha del río, Luis 
Delgado Elizondo, ampliamente 
conocido como el “Moro” este 
dijo que de manera oficial para 
el cambio de dirigencia  en la 
asociación de usuarios, está saldrá 
el 20 de agosto próximo.
En este momento explicó el 
entrevistado hay dos personas 
que buscan sucederme en el 
cargo, una es la conocida “coyota 
frijolera”  Gumersinda Villegas,  
actual presidenta del ejido de 

Otates, y el conocido ganadero de 
Acaponetilla Feliciano N”, quienes 
están en su legítimo derecho como 
usuarios, el gran problema que 
existe es que no se encuentran 
al corriente con el pago de sus 
cuotas y eso los inhabilita en 
su deseo de participar,  ya que 
dentro de los estatutos internos 
está contemplado el hecho de que 
todo usuario que desee participar 
en contiendas para delegado 
presidente etc. Deben de estar 
al corriente en sus pagos de lo 
contrario están impedidos de 
participar.  
En el entorno de la entrevista el “ 
Moro” como también es conocido 
Luis Delgado, este mencionó 

que en la elección del cambio de 
presidente de la asociación de 
usuarios, nada tiene que hacer el 
presidente de la Junta de Sanidad 
Vegetal, de Santiago Edwin Carrillo, 
ya que este no tiene ni voz ni voto 
en la contienda, por pertenecer a 
la margen izquierda del río, no sé 
si Edwin este al corriente con el 
pago de sus cuotas allá o no, lo 
cierto es que se ve mal que este 
ande acompañando a quienes 
pretenden sucederme en el cargo a 
las reuniones, donde abiertamente 
los promueve, creo que si deberás 
Edwin Carrillo, quiere ayudar a la 
Gume, y a Chano, pues que   los 
ayude pagándole las cuotas que 
estos deben a la asociación de 

usuarios.
Señaló que vienen buscando 
promoverse en sus ejidos 
solicitando el apoyo de máquina 
de la asociación de usuarios, pero 
como se les puede proporcionar 
la maquinaria si no están al 
corriente   con sus pagos. Insisto 
Edwin, no es nadie para meter 
su cuchara en la asociación de 
usuarios de la margen derecha por 
pertenecer a la margen izquierda, 
Edwin se escuda en el nombre del  
gobernador MANQ  pero estas 
son elecciones internas tenemos 
autonomía y como tal debemos de 
conducirnos dijo el entrevistado, 
al director de la corresponsalía de 
gente y poder.

Navarro Quintero y Beatriz 
Estrada Martínez inauguran 

lactario en DIF Nayarit
*Para madres usuarias y trabajadoras  
*Este es el primer lactario institucional 
de las dependencias de gobierno de 
Nayarit

Lista la Cámara 
de Diputados 
para recibir 
opinión de 

pueblos 
indígenas 

*Emitirán sus puntos de vista 
de siete iniciativas

“Gume” Villegas y Chano 
están inhabilitados para 

participar en la contienda: 
“Moro” Delgado (P-14)(P-14)

Las playas 
nayaritas son 
aptas para el 

uso recreativo (P-5)  (P-5)  

Cabildo de Tepic 
aprueba iniciativa 

de Geraldine a 
favor de lactancia 

materna (P-9)(P-9)

Llegan 
acuerdo entre 

empresa y 
afectados: 

Eduardo Lugo (P-13)(P-13)
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